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Édito - Pennad-stur
Solange CREIGNOU
Maire - Maerez

L’année 2024 s’achève et elle aura été riche d’une actualité sans cesse 
renouvelée.

En juin dernier, nous avons choisi nos représentants au sein de l’Union 
Européenne. Au regard de l’actualité mondiale, l’union des peuples 
d’Europe est encore plus indispensable pour faire face aux défis à venir. 
Construire ensemble une Europe commerciale équitable, durable pour 
faire barrage à des produits d’importation qui ne respectent pas les 
mêmes normes que nous. Construire ensemble une Europe sociale qui 
porte attention aux plus fragiles et défende les mêmes droits pour tous. 
Construire ensemble une défense européenne commune pour contrer 
toutes velléités hostiles à une paix durable pour notre communauté. 
Enfin, construire ensemble une Europe ouverte sur le monde, riche de sa 
diversité et tournée vers l’avenir.

Ce sont aussi les défis que rencontre notre pays aujourd’hui. Les élections 
de juillet dernier, voulues par le Président de la République, n’ont pas 
permis de dégager une majorité claire qui permette de mener un projet 
politique. Pourtant, les défis à relever sont immenses : notre économie 
est à la peine, l’inflation, même si elle est maintenant maîtrisée, pèse sur 
les budgets des ménages, notre démographie est en berne et ne permet 
plus le renouvellement des générations.

Autant de défis que nous rencontrons aussi sur nos territoires. Pourtant 
nous continuons à mener des projets, à maintenir des services publics 
avec des agents de proximité ; ceci est le fruit d’une gestion budgétaire 
rigoureuse et raisonnée pour les habitants de la commune.

Ainsi, la médiathèque est sortie de terre, les travaux d’intérieur sont en 
bonne voie et d’ici quelques temps, ce sera au tour de l’aménagement 
intérieur. L’ouverture est prévue en juin 2025. Bâtiment passif, équipé de 
panneaux solaires, elle sera demain un lieu de vie et de construction de 
projet en lien entre autre avec l’Espace de Vie Sociale en partenariat avec 
EPAL.

Dans le domaine de la conservation et de la valorisation de notre 
patrimoine, les travaux de l’église se poursuivent. Le transept sud est 
terminé ainsi que le chœur, il reste maintenant le transept nord. Comme 
dans tous chantiers de cette ampleur sur un monument historique, nous 
avons dû faire face à des imprévus. Heureusement, nos partenaires 
institutionnels que sont la Direction Régionale des Affaires Culturelles, 
le Conseil régional et le Conseil départemental nous accompagnent 
fortement pour ces travaux. Je n’oublie pas non plus le soutien de Morlaix 
Communauté au travers d’un fond de concours. Merci à eux pour leur 
accompagnement sans faille depuis le début des travaux.

Enfin, cette année aura été marqué par le 80ème anniversaire de la Libération 
de la commune. A ce propos, je voudrais souligner l’investissement du 
Conseil local des jeunes, qui a préparé cette commémoration avec une 
belle cérémonie en présence des associations de combattants ainsi 
que des autorités civiles et militaires. Il est également à l’origine de 
l’exposition à la salle des fêtes avec des photos, des objets et surtout 
des témoignages de quelques habitants qui ont vécu la Libération. Cette 
journée fut émouvante et pleine de souvenirs.

Tout au long de l’année, notre commune a su faire preuve de dynamisme 
au travers de ses différentes manifestations associatives. Elles sont le 
terreau de la cohésion et du vivre ensemble.

En cette fin d’année, qui est une période festive, un temps de retrouvailles 
en famille et/ou entre amis, gardons en nous cet esprit de partage, de 
rencontre, de faire ensemble, pour une commune toujours plus ouverte 
sur le monde.

Très belles fêtes de fin d’année à toutes et tous ! 
Bonne et heureuse année 2025 ! 

Emañ 2024 oc’h echuiñ ha kalz traoù zo degouezhet a-hed ar bloavezh 
eta.

E miz Even hor boa votet evit hon dileuridi en Unaniezh Europa. Gant ar 
pezh a c’hoarvez er bed e weler pegen pouezus eo e chomfe unanet ar 
pobloù en Europa evit talañ ouzh an daeoù da zont. Sevel asambles un 
doare Europa genwerzhel gempouez, ha padus evit miret ouzh produioù 
eus broioù all, ha ne zoujont ket d’ar memes normoù evel hor re, da zont 
tre enni. Sevel asambles un doare Europa sokial hag a daol evezh ouzh 
ar re vreskañ, hag a zifenn ar memes gwirioù evit an holl. Sevel asambles 
un difenn europat boutin evit talañ ouzh an tagadennoù a zo a-enep ar 
peoc’h a vez o ren en hor c’humuniezh.Erfin, sevel asambles un doare 
Europa digor war ar bed, liesseurted enni e-leizh ha troet war-zu an 
amzer-da-zont.

Talañ a ra hor bro ouzh an daeoù-se ivez hiziv an deiz. War-lerc’h an 
dilennadegoù a oa bet dalc’het e miz Gouere, diwar c’hoant Prezidant 
ar Republik, ne oa deuet strollad muianiver ebet war wel hag a c’hallfe 
kas ur raktres politikel da benn. An daeoù a ranker talañ outo zo bras 
koulskoude  : bec’h zo war hon ekonomiezh, pouez kresk ar prizioù zo 
bras c’hoazh war budjedoù an dud, daoust ma vezer mestr war an traoù 
bremañ, hon demografiezh zo er poent izelañ ha ne vez ket renevezet ar 
boblañs neuze.

En hor c’hornioù-bro e rankomp ober gant an dalc’hoù-se ivez. Daoust da 
se e kasomp da gas labourioù da benn bepred, e talc’homp gant servijoù 
publik gant gwazourien-nes ; kement-se a c’hallomp ober abalamour ma 
vez meret ar budjed en un doare strizh ha gant furnez, evit mad an dud 
a zo o chom er gumun.

Savet eo bet ar vediaoueg nevez eta, ha kenderc’hel a ra al labourioù en 
diabarzh c’hoazh. A-benn nebeut amzer e vo deuet ar mare da gempenn 
an diabarzh. Dleout a rafe bezañ digoret e miz Even 2025. Ur savadur 
gouzañvat eo, gant panelloù heol. Ul lec’h bevañ e vo, ma vo savet 
raktresoù asambles gant al Lec’h Buhez Sokial hag an EPAL, e-mesk 
frammoù all.

Evit ar pezh a sell ouzh gwareziñ ha talvoudekaat hor glad ez a al 
labourioù war-raok en iliz. Ar groazenn Su hag ar c’heur zo bet echuet, ne 
chom nemet ar groazenn Norzh bremañ. Evel ma vez alies er chanterioù 
evit ar monumantoù istorel ez eus bet da verañ traoù dic’hortoz. Chañs 
hon eus rak skoazellet bras omp evit al labourioù-se gant hor c’hevelerien 
ensavadurel, da lavaret eo Renerezh Rannvroel an Aferioù Sevenadurel, 
ar C’huzul-rannvro hag ar C’huzul-departamant. Ne zisoñjin ket ar sikour 
digant Montroulez Kumuniezh dre ur font kenskoazell. Trugarez dezho 
evit o sikour dibaouez abaoe deroù al labourioù.

Ar bloaz-mañ a voe merket ivez gant 80 vloaz Dieubidigezh ar gumun. 
Fellout a rafe din neuze lakaat ober enor da engouestl Kuzul lec’hel ar 
re yaouank, rak gantañ e oa bet prientet an abadenn gant ul lid kaer 
lec’h m’edo kevredigezhioù ar vrezelourien gozh hag ar pennadurezhioù 
sivil ha milourel. Gantañ ivez e oa bet soñjet sevel un diskouezadeg e 
sal ar gouelioù gant luc’hskeudennoù, traezoù ha dreist-holl testenioù 
digant un toullad tud eus ar gumun hag o doa bevet an traoù da vare an 
Dieubidigezh. Un devezh fromus e oa bet, hag eñvorennoù e-leizh zo.

A-hed ar bloaz ez eus bet birvilh en hor c’humun gant an abadennoù a 
bep seurt a oa bet aozet gant ar c’hevredigezhioù. Pouezus int evit an 
dud, dezho da vevañ a-unvan.

Fin ar bloaz zo ur mare festoù, evit en em gavout gant ar familh ha/pe 
gant mignoned. Dalc’homp ennomp ar c’hoant da rannañ gant ar re all, 
da gejañ, d’ober asambles, evit ma vo digor hor c’humun war ar bed 
muioc’h eget biskoazh.

Gouelioù fin ar bloaz laouen deoc’h-holl !
Bloavezh mat ha levenez deoc’h e 2025 !
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Le Conseil local des jeunes rencontre la Sous-Préfète de Morlaix

Cérémonie du 11 novembre

80ème anniversaire de la Libération - Hommage aux aviateurs
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Ce bulletin municipal vous est distribué par les élus.
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Associations
Attribution de subventions exceptionnelles aux 
associations UCPM et ESST

Bâtiments publics/patrimoine bâti
Réalisation de travaux complémentaires d’urgence sur la 
charpente de l’église Notre-Dame de Saint-Thégonnec, 
suite à la découverte de désordres importants au niveau 
de la noue Nord-Ouest, ces travaux complémentaires ont 
nécessité la signature d’avenants au marché en cours et 
l’attribution d’un marché relatif aux travaux de charpente. 
Ils s’accompagnent de demandes de subventions auprès 
de l’État, de la Région, du Département et de Morlaix 
Communauté pour un total de 90 % du coût des travaux 
avec un reste à charge prévisionnel de 10 % pour la 
commune

Lancement des études de maîtrise d’œuvre pour la 
rénovation énergétique de la salle des associations

Budget
Décision modificative budgétaire n°1 visant à régulariser 
certains articles comptables, notamment en lien avec 
la subvention obtenue pour le projet de rénovation 
énergétique de la salle des associations

 Divers
Désignation d’un référent déontologue à disposition des 
membres du Conseil municipal, en cas de besoin de 
conseils et informations dans l’exercice de leur mandat

 Économie et emploi
Présentation du rapport d’activité 2023 du projet Territoire 
Zéro Chômeur Longue Durée, avec un prévisionnel de 
création de 36 emplois au 31/12/2024

Décisions et informations municipales*  
Diferadennoù ha keleier an Ti-kêr

Enfance/jeunesse/affaires scolaires
Présentation des rapports d’activités 2023 par EPAL pour 
le centre Ti Glas et par People&Baby pour le multi-accueil 
de Ti ar Bleizig, confirmant le dynamisme et la qualité des 
services rendus en direction des jeunes habitants de 
la commune, dans le cadre des Délégations de Service 
Public en cours

Prise en charge du coût relatif de l’initiation à la langue 
bretonne à l’école François-Marie LUZEL

Restaurant scolaire : 

-  Validation de la grille tarifaire 2024-2025 relative 
au restaurant scolaire, avec mise en place de tarifs 
progressifs selon les revenus des familles pour les 
enfants de maternelle et primaire, et augmentation de  
2 % applicable aux autres tarifs

-  Revalorisation des prestations de restauration scolaire 
rendues par le commerce de proximité Ti Wanik de  
2,3 % à partir du 1er janvier 2025

 État civil 
Validation d’un principe d’attribution à titre gracieux de 
monuments funéraires suite à une procédure d’abandon 
de concession, sous condition de ressources et de 
domiciliation sur la commune

 Foncier/aménagement/urbanisme
Vente de la maison dite « du cimetière » située au 22 
avenue de Ker Izella à un particulier à usage d’habitation, 
pour un montant de 40 000 €

Vente d’une parcelle agricole à la SAFER, suite à la 
cessation d’activité d’un agriculteur

Présentation des rapports d’activités 2023 : SDEF, An 
Dour (eau potable, assainissement collectif et non 
collectif), crématorium

 Santé
Signature d’un bail professionnel avec un nouveau 
médecin généraliste employé par la Fondation Ildys, suite 
à la cessation d’activité de la sage-femme

*Conseils municipaux
de juillet à octobre 2024
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Implijidi ar gumun

Arrivée
Christophe DOMENGER a rejoint la collectivité le 2 mai 2024 en tant qu’agent 
contractuel. 
Sa stagiairisation a pris effet le 1er novembre 2024, date à partir de laquelle il assure 
les fonctions d’agent des interventions techniques polyvalentes en milieu rural. Dans 
le cadre de ce poste, Christophe est responsable de multiples tâches, notamment 
l’entretien des espaces verts, la gestion des équipements publics, ainsi que diverses 
interventions liées à la voirie et aux infrastructures.
Fort de ses 20 ans d’expérience en tant qu’ouvrier paysagiste, Christophe a 
précédemment travaillé dans une grande maison d’hôtes située à Logonna-Daoulas, 
où il a acquis des compétences variées en entretien paysager, aménagement extérieur 
et soins aux plantations. Par ailleurs, il a exercé dans une pépinière.
Son parcours professionnel démontre sa polyvalence et son savoir-faire dans le 
domaine des espaces verts et de l’entretien en milieu rural, des atouts précieux pour 
sa nouvelle fonction au sein de la collectivité.

Christine LANNUZEL a fait valoir ses 
droits à la retraite le 1er août 2024.
Christine a intégré la mairie de Saint-
Thégonnec Loc-Éguiner en tant 
qu’agent de surveillance au restaurant 
scolaire le 4 novembre 2004 à temps 
non complet. Elle a été nommée à cette 
même date adjoint technique territorial 
et a été titularisée le 4 novembre 2005.
En parallèle, elle exerçait en tant 
qu’ASEM à l’école du Sacré-Coeur. 
Son dévouement constant et son 
dynamisme vont beaucoup manquer 
aux enfants et à ses collègues. Nous 
la remercions pour ces vingt ans 
d’engagement et nous lui souhaitons 
une belle retraite !

Céline RAMS a quitté la collectivité le 26 novembre 2024 pour 
prendre un nouveau tournant dans sa carrière. 
Engagée le 1er décembre 2021, elle a occupé le poste d’agent 
administratif à temps plein au service accueil, état civil et 
élections. 
Tout au long de son parcours, Céline a su se distinguer par son 
professionnalisme, son sens de l’accueil et son dévouement 
envers les usagers.
Sa contribution a été précieuse dans la gestion des demandes 
administratives et la tenue des dossiers, en particulier dans le 
cadre des démarches d’état civil et des opérations électorales, 
où son expertise a permis d’assurer un service de qualité pour 
les citoyens. 
Son départ marque la fin d’une étape importante pour 
notre équipe, et elle laisse derrière elle une empreinte de 
compétence et de bienveillance.
Nous lui souhaitons plein de succès dans ses nouveaux 
projets professionnels !

Départs
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Commission affaires sociales
Bodad aferioù sokial

Tickets de cinémas
Lors des deux permanences du mois de septembre, 110 
enfants de la commune, âgés de 6 à 14 ans, sont venus 
s’inscrire pour avoir leur place offerte au cinéma de 
Landivisau.

Repas des 70 ans et plus
Le repas des personnes de 70 ans et plus s’est tenu le 
dimanche 6 octobre à la salle des fêtes. C’est l’occasion 
pour nos ainés de passer une agréable journée autour 
d’un bon repas mitonné par Jean-Pierre BILLAUDÉAU.
Chaque année, ce rendez-vous traditionnel permet 
aux uns et aux autres de se réunir dans une ambiance 
conviviale et sympathique.
Mme le Maire, les adjoints et les membres du CCAS étaient 
présents pour les entourer et s’assurer que chacun passe 
un bon moment. Il faut dire que l’assemblée comptait près 
de 130 convives.

Goûter de Noël des 65 ans et plus
Le 10 décembre, à la salle du Kenkiz, les personnes ayant 
65 ans et plus de la commune ont été conviées au goûter 
de Noël. Des résidents de la maison de retraite étaient 
également présents pour partager ce moment toujours 
très attendu dans une belle ambiance de fête. 

Atelier de cuisine thérapie
Le 12 octobre dernier, Lydie QUIVIGER a animé un premier 
atelier de cuisine thérapie. « La pomme se bouge ! » a été 
la consigne créative en lien avec le thème « en mouvement 
pour notre santé mentale ». Une façon originale d’amorcer la 
réflexion par de la cuisine improvisée !
Ce fut l’occasion de réunir une douzaine de personnes autour 
d’un sujet qui nous concerne finalement tous. 
Des échanges riches et instructifs sur la maladie mentale, les 
traitements, les tabous, les 
idées reçues, les difficultés 
des proches... ont eu lieu 
mais ce sont aussi des 
habitudes, des astuces pour 
œuvrer au bien-être mental 
qui ont été partagés. Cela 
va du café du matin au bar, à 
aller chez un commerçant ou 
promener son chien jusqu’à 
faire une bonne marche 
ou toute activité sportive 
qu’on aime. Une dégustation 
des assiettes réalisées, 
complétée de sandwichs, 
boissons et lichouserie a 
clôturé cet atelier en toute convivialité.

Collecte nationale 
de la Banque Alimentaire
La collecte nationale constitue un vrai défi contre la précarité 
alimentaire. C’est pour cela que le CCAS s’est mobilisé les 
22, 23 et 24 novembre aux magasins Utile et Vivéco pour ce 
week-end de solidarité.
Grâce à la générosité de toute la population, nous avons 
pu collecter 360 kg de nourriture et produits de première 
nécessité.
L’ensemble de la collecte sera redistribuée aux bénéficiaires 
de notre commune.
Tous nos remerciements également aux magasins Utile et 
Vivéco pour leur participation.

Aides du CCAS
Le CCAS propose d’attribuer une aide aux familles 
résidant sur la commune afin d’alléger le reste à charge 
d’un voyage scolaire ou périscolaire de leur(s) enfant(s) 
âgé(s) de 3 à 17 ans et scolarisé(s) dans la commune 
ou à l’extérieur.
Cette aide concerne les foyers ayant un quotient 
familial (QF CAF) inférieur ou égal à 630 €. Il ne sera 
versé qu’une aide par an et par enfant. Les aides 
seront réglées directement à l’établissement scolaire 
ou périscolaire concerné. Pour pouvoir en bénéficier, 
prendre rendez-vous.

Vous pouvez également prendre rendez-vous avec le 
CCAS si vous rencontrez des difficultés pour payer 
vos factures d’eau, d’électricité, d’essence, vos frais de 
garage, vos formations, pour l’aide alimentaire et pour 
toute autre aide demandée par une assistante sociale.
Vous pouvez venir nous rencontrer à France Services, 
sur rendez-vous, tous les premiers jeudis du mois.
Téléphone : 02 98 79 61 06
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Remerciements
Le CCAS remercie toutes les personnes bénévoles qui 
l’aident tout au long de l’année lors de ses activités, mais 
également Pascale ABGRALL et Nevez Amzer pour leurs 
dons de légumes. Un grand merci à l’association Saint-
Thégonnec Patrimoine Vivant pour ses dons résultant 
de la vente de bois et merci également aux agents 
administratifs et aux services techniques pour leur aide.

Permanence de l’assistante sociale
Depuis novembre, une permanence est à nouveau 
assurée par Ewenna JAFFRÉ, assistante sociale du CDAS 
de Morlaix, de 9h à 12h tous les premiers jeudis du mois à 
France Services.

Dates à retenir
Pour l’année 2025, différentes activités seront proposées 
sur la commune par le CCAS :

Mardi 11 février : après-midi intergénérationnel
Samedi 17 mai : chasse aux friandises
Dimanche 5 octobre : repas de 70 ans et plus
Octobre : concours de dessin de 3 à 11 ans
Vendredi 31 octobre : boum d’Halloween
Mardi 9 décembre : goûter des 65 ans et plus
En fin d’année : reconduction de l’opération des tickets 
de cinéma offerts.

Concours de dessin
Sur le thème « Souvenirs sportifs », 42 enfants de 3 à 11 
ans ont participé au concours de dessin organisé par le 
Centre Communal d’Action Sociale.

Les trois premiers de chaque catégorie se sont vus 
remettre un chèque cadeau de JouéClub lors du 
vernissage des « Automnales » où tous les dessins ont 
été exposés, ainsi qu’un remarquable tableau réalisé par 
les résidents de l’EHPAD Sainte-Bernadette.

Les Automnales
Le CCAS remercie chaleureusement l’association Art’St 
Thé et tous les exposants pour leur don de 600 € lors de 
l’organisation des « Automnales ».

Étoile Sportive Saint-Thégonnec
Tous les jeudis matin, une équipe de bénévoles (les jeunes 
retraités comme on les appelle) se retrouve au terrain pour 
différents travaux :

désherbage, peinture, nettoyage des mains courantes, 
rafraîchissement des vestiaires, plomberie…

Grâce à ces petites mains, le complexe sportif retrouve un 
cadre agréable pour les habitants de la commune.

Associations
Kevredigezhioù

Forum des associations
Le forum des associations s’est déroulé le samedi 31 août. 
Une trentaine de stands étaient tenus par des bénévoles 
des différentes associations. Ils ont présenté leurs 
activités qu’elles soient culturelles, sportives, de loisirs...
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Conseil local des jeunes 
Kuzul lec’hel ar re yaouank
Organisation du 80ème anniversaire de la Libération

Rencontre entre le Conseil local des jeunes et Mme la Sous-Préfète de Morlaix
« Bienvenue à la Sous-préfecture de Morlaix, vous êtes le premier Conseil des jeunes à venir nous rencontrer ! »
C’est par ces mots d’accueil chaleureux que nos jeunes conseillers accompagnés de Mme le Maire, Solange CREIGNOU et  deux 
élues municipales, Gaëlle ZANEGUY et Martine MADEC, ont débuté leur rencontre avec la représentante de l’État et ses services 
le 31 octobre dernier.
Durant la matinée, ils ont pu appréhender la fonction de Sous-Préfète puis visiter et découvrir le fonctionnement de cette institution.
Après une brève présentation historique, nos jeunes conseillers ont entrevu les multiples facettes de ce travail : du rôle de 
proximité auprès des élus sur des chantiers locaux, d’accompagnement dans les dossiers économiques du territoire, en passant 

par l’intervention lors de la tempête Ciaran, ou sur le versant sécuritaire lors de grands 
évènements, plusieurs sujets ont été abordés dans la matinée. Lors de ce temps d’échange 
libre, ils ont également pu poser les questions qu’ils souhaitaient à Mme la Sous-Préfète.
« On ne savait pas vraiment à quoi sert une Sous-Préfecture avant, mais maintenant on y voit plus clair ! »
Pas peu fiers d’être les premiers à être reçus en Sous-préfecture, nos jeunes élus ont apprécié 
le moment de convivialité qui a clôturé cette rencontre inédite. Mme la Sous-préfète s’est dit 
satisfaite de ce moment privilégié avec les jeunes conseillers qui vont poursuivre leur rencontre 
dans le cadre de leur projet citoyen : « À la rencontre des élus et des représentants de l’État ».

Rencontre d’élus
Ils ont également rencontré le Sénateur, Jean-Luc FICHET et le conseiller régional, Olivier LE BRAS. Tout comme pour la rencontre 
avec la Sous-Préfète, ils avaient une liste de questions réparties entre le mandat, les incidences sur la vie personnelle, et les choix 
politiques. Les deux élus, après s’être présentés, se sont prêtés au jeu des questions sans tabou, ce qui a permis à nos jeunes 
conseillers de mieux comprendre le rôle des élus et le fonctionnement de leurs institutions distinctes. 
Le temps imparti n’a pas été suffisant pour venir à bout des presque trente questions face aux réponses étayées des élus, mais 
les jeunes ont osé quelques questions audacieuses dont voici un extrait :

Chaque réunion du Conseil local des jeunes débute de la 
même manière depuis le début du mandat : un tour de table 
pour savoir comment vont les uns et les autres et surtout 
quelle est leur actualité du moment. Au printemps dernier, 
c’est le contexte électoral et les « 80 ans de la Libération » qui 
domine les échanges. De fil en aiguille la question qui se pose 
est la suivante :
« Pourquoi on ne fait rien sur la commune pour les 80 ans de la 
Libération ? » Et voilà le projet lancé !
Les semaines suivantes sont marquées par quelques réunions 
avec les associations d’anciens combattants, l’EHPAD, la 
médiathèque, et beaucoup de mails, d’appels, de messages 
WhatsApp, de « ah, oui, ça serait bien de faire ça aussi ». 
Grâce à l’implication de nombreux habitants de la commune, 
et de passionnés, de nombreux témoignages, documents, 
objets de collection et véhicules sont amassés. Une journée 

entière a été consacrée le dimanche 
29 septembre à cet événement (cf. 
dossier p 19).
Au terme de cette journée, tous saluent 
le travail des jeunes élus tournés vers 
l’intérêt du plus grand nombre. 
En parallèle, nos jeunes veulent 
terminer leur mandat en beauté avec 
un projet phare : aller à la rencontre 
des élus des différentes institutions 
avec entre autres une visite de 
l’Assemblée nationale et du Sénat.
La tâche est ardue, mais depuis plusieurs semaines, les 
jeunes mènent différentes actions d’autofinancement (vente 
de crêpes, de légumes, recherches de mécénat, financeurs...). 
Votre soutien est le bienvenu ! N’hésitez pas à les aider ! 

• Combien êtes-vous payé ?
• Est-ce que ce n’est pas trop compliqué la politique avec la 

vie de famille ? 
• Quels sont les comportements dans vos institutions qui 

vous énervent le plus ?
• Quel parti politique soutenez-vous ? 
• Quels sont les faits marquants de votre parcours politique  ?

• Est-ce que vous avez déjà fait, ou voté pour quelque chose 
que vous regrettez aujourd’hui ? Ou quelque chose que 
vous ne vouliez pas, mais que vous avez fait quand même ?

• Quel conseil donneriez-vous à quelqu’un qui voudrait 
s’engager ? 

• Qu’est-ce que vous auriez envie de dire à vous-même plus 
jeune avant d’occuper ces fonctions ?

Prochainement ils iront à la rencontre de la Députée, Sandrine LE FEUR, du président du Conseil départemental, Maël DE CALAN 
et du président de Morlaix Communauté, Jean-Paul VERMOT pour mieux appréhender leur fonction. Nos jeunes élus poursuivent 
également leurs actions d’autofinancement afin de financer leur voyage à Paris, prévu en avril 2025 pour visiter le Sénat et 
l’Assemblée nationale.
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Commission enfance, jeunesse, langue bretonne 
Bodad bugale, yaouankizoù, brezhoneg

DSP Ti ar Bleizig

Le multi-accueil Ti ar Bleizig est une structure d’accueil du jeune enfant, de trois mois à trois ans. La crèche dispose de 
18 places et accueille les enfants en mettant en avant les points forts de son identité : une prise en charge des enfants en 
âge mélangé, des repas préparés sur place avec des produits locaux, une démarche éco-responsable avec l’utilisation 
des couches lavables, et la pratique du bilinguisme français-breton. 

Elle est gérée par un délégataire, People&Baby, depuis le 1er août 2020 et ce jusqu’au 31 juillet 2025. La Délégation de 
Service Public arrive donc à son terme. Lors du Conseil municipal du 23 mai 2024, le conseil a acté le choix du mode de 
gestion : la collectivité conserve une gestion en Délégation de Service Public. 

La collectivité est soutenue par un cabinet d’experts OGELIA qui nous accompagne dans le suivi strict des protocoles 
induits par cette procédure. La prochaine étape est le lancement d’un appel à candidatures suivi de l’étude des 
dossiers. Il est important de souligner que l’éventuel changement de délégataire ne remet pas en cause les contrats des 
professionnels du multi-accueil.

Un nouveau préau au restaurant 
scolaire

Le restaurant scolaire accueille régulièrement environ 
230 enfants sur le temps méridien ; sa cour de récréation 
est fréquentée par 40 à 80 élèves simultanément, selon 
l’organisation des services et les activités proposées sur 
la pause méridienne par le centre de l’enfance Ti Glas. La 
salle située sous le restaurant scolaire est également mise 
à contribution depuis quelques années, avec le respect 
des règles inhérentes au lieu : elle permet d’étendre 
l’espace dédié aux enfants protégés de la pluie.

Le 1er novembre 2023, lors du passage de la tempête 
Ciaran, la toile tendue du préau du restaurant scolaire a 
été déchirée. La toile avait déjà été remplacée après le 
passage de la tempête Zeus en 2017, ce qui a amené une 
réflexion sur la pertinence d’un renouvellement identique.

Plusieurs critères ont été pris en compte, comme le risque 
d’une nouvelle toile déchirée en cas d’intempéries, et la 
trop grande exposition des enfants aux vents sous la toile. 
Autre critère important : la nécessité d’améliorer la qualité 
de la surveillance sur la cour par davantage de visibilité.

La solution finalement retenue a été de construire dans 
l’espace existant un espace abrité, sous la terrasse sur 
toute la longueur du bâtiment. Des parois transparentes 
ferment cet espace pour protéger les enfants du vent et 
de la pluie ainsi que pour conserver la lumière naturelle 
et faciliter la surveillance. Une gouttière vient compléter 
l’installation afin de faciliter l’écoulement de l’eau de pluie.

Concernant la structure métallique de l’ancien préau, elle 
a été démontée pendant les congés d’été. Les agents des 
services techniques ont mené l’essentiel des travaux lors 
des vacances scolaires d’automne de façon à gêner le 
moins possible l’organisation de la pause méridienne.

Cérémonie de citoyenneté

Samedi 30 novembre, à 11h, s’est tenue la cérémonie de 
citoyenneté, durant laquelle les jeunes électeurs de la 
commune se sont vus remettre leur carte d’électeur. 

Après un petit quizz et un discours de Mme le Maire, les 
jeunes, qui ont eu 18 ans en 2024, mais qui n’avaient pas 
encore pu voter lors des élections législatives, ont pu 
échanger avec les conseillers présents et leurs parents, 
lors d’un moment convivial. 

Les prochaines élections auront lieu en 2026.
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Commission bâtiments et patrimoine bâti 
Bodad savadurioù ha glad ar savadurioù

Église Notre-Dame
Lors des travaux sur le chevet pour réparer la fissure de la 
baie axiale (mur à l’est) et rénover la couverture en ardoises, 
nous avons découvert de manière fortuite des dégradations 
importantes au niveau de la charpente de la noue nord-
est (la jonction entre le chœur et le transept nord). Le pied 
de ferme, une grosse pièce de bois avec un rôle structurel 
significatif, était fortement abîmé. Non accessible et peu 
visible depuis les combles et ne faisant pas l’objet d’un 
signalement lors des travaux après l’incendie de 1998, 
cette pièce de la charpente n’était pas soupçonnée de 
nécessiter une intervention et ne faisait donc pas partie 
des travaux programmés. Or, vu l’importance structurelle 
de la pièce, il est urgent de traiter ce désordre avant toute 
continuation du chantier. De plus, il s’avère nécessaire 
de remplacer en même temps les tirants dans le chœur. 
Ces travaux complémentaires impactent les trois corps 
de métier avec un rallongement de la durée du chantier 

et par conséquent 
une augmentation 
globale du montant 
de l’opération de 
120  000 € HT, pour 
un montant total de 
540 000 € HT.
Les travaux de 
couverture sur 
le chevet se sont 
achevés fin octobre, 
s’arrêtant au ras de la 
zone à traiter. Après 
cette intervention 
sur la noue nord-
est, les travaux se 
poursuivront sur le 
transept nord tel 
que programmé. La 
fin du chantier est 
prévue pour juin 
2025.

Chantier de la médiathèque
Le chantier de la future médiathèque tiers lieu, qui a 
démarré fin janvier, continue d’avancer bon train ! À la 
rentrée scolaire, les travaux de couverture, d’installation 
des panneaux photovoltaïques et de mise en place des 
menuiseries extérieures ont été finalisés. Depuis, les 
façades de la maison existante se refont une beauté avec 
un nouvel enduit et celles de l’ossature bois s’habillent en 
bardages. L’intérieur, lui, se revêt d’isolation et de cloisons, 
de câbles électriques et de tuyaux d’eau et de ventilation… 
L’avancée du chantier permet toujours d’envisager une 
ouverture de la nouvelle médiathèque pour juin 2025.

Travaux suite à la tempête Ciaran
La salle omnisports a retrouvé son bardage ! Depuis 
le passage de la tempête Ciaran il y a un an, le pignon 
ouest de la salle portait des plaques de contreplaqué en 
attendant son remplacement définitif. Les travaux ont eu 
lieu courant décembre 2024 pour la mise en place d’un 
nouveau bardage transparent, plus épais que l’ancien et 
renforcé structurellement par l’intérieur. La salle retrouve 
ainsi de l’éclairage naturel. 

Travaux énergétiques
Nous cherchons constamment à améliorer l’efficacité 
énergétique de nos bâtiments. Lors de ce deuxième 
semestre de 2024, les travaux de rénovation et d’isolation 
des combles du bâtiment de France Services et l’Agence 
Postale Communale se sont achevés en novembre. Dans 
la même optique, les ampoules LED ont été installées à 
l’école maternelle, à la salle du Kenkiz et son boulodrome, 
et à l’église Notre-Dame. 
Quant à la rénovation énergétique de la salle des 
associations, nous préparons actuellement la consultation 
des entreprises pour le remplacement des menuiseries, 
l’isolation extérieure et intérieure et l’éclairage intérieur. 
Après le choix des entreprises, les travaux sont attendus 
pour 2025. 
Enfin, parce que nous cherchons des solutions pour 
développer l’énergie renouvelable et en faveur de la 
transition énergétique, nous menons actuellement une 
étude de faisabilité avec le bureau d’études Exoceth 
sur l’installation d’une chaufferie bois mutualisée entre 
plusieurs bâtiments : écoles publique et privée, centre 
de l’enfance et restaurant scolaire. La restitution de cette 
étude en fin d’année 2024 nous donnera des éléments 
techniques et économiques pour prendre des décisions 
éclairées quant à la mise en œuvre d’un tel projet.
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Commission travaux, urbanisme, aménagement et agriculture  
Bodad labourioù, kêraozañ, terkañ ha labour-douar

Services Techniques
Les agents techniques sont des acteurs indispensables 
au bon fonctionnement de notre commune. Grâce à leur 
travail quotidien, nous pouvons profiter d’un cadre de vie 
agréable et sécurisé.
Voici des exemples des différents domaines dans lesquels 
ils interviennent au quotidien :
• l’entretien et la maintenance de l’ensemble des 

bâtiments communaux et la mise à niveau suite aux 
nombreux contrôles techniques,

• le travail hebdomadaire aux terrains des sports, le 
nettoyage des espaces verts dans le domaine public 
et de manière plus régulière dans les lotissements,

• le fleurissement de la commune très apprécié des 
visiteurs et également des habitants,

• l’entretien de la voirie en agglomération ou en 
campagne, la pose de mobilier urbain,

• ils aident les associations en particulier pour le 
montage et démontage des barnums et buvettes.

Les agents interviennent également dans des domaines 
plus précis, notamment sur les investissements engagés 
par la commune.

Ils ont été mobilisés sur 
les chantiers bâtiments et 
aménagements tels que :
• la maison « LE 

BRAS  » pour le projet 
médiathèque,

• les combles pour France 
Services,

• la fin de l’enherbement 
du cimetière de Saint-
Thégonnec avec un 
très bon retour de la 
population,

• la pose de panneaux de 
villages pour la partie 
nord de la commune 
(indispensable en plus 
des numéros pour le 
déploiement de la fibre 
optique).

Une belle  
action citoyenne !
Les habitants de la cité Bellevue, 
un des plus anciens quartiers de 
la commune, ont collectivement 
souhaité rénover leur trottoir afin de 
le rendre mieux praticable et plus 
agréable. Après un échange avec 
la municipalité, le chantier sera 
partagé : les riverains effectueront 
le décaissement du cheminement 
actuel et la commune assumera 
la mise en place du revêtement 
sable-ciment.
Les habitants ont ainsi procédé 
au décapage du trottoir afin de 
le préparer pour le revêtement. 
Cette action citoyenne permet aux 
habitants d’améliorer ensemble 
leur cadre de vie. Cette initiative est 
exemplaire à bien des égards, elle 
montre ainsi qu’action publique de 
la commune et action citoyenne 
d’habitants peuvent se conjuguer 
dans une même envie de faire 
ensemble.
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Commission culture et communication 
Bodad sevenadur ha kehentiñ
Sur le podium
du meilleur journal communal

Notre bulletin municipal est arrivé deuxième du grand 
prix AMF 29 du meilleur journal communal du Finistère !
24 communes étaient inscrites à ce concours dans la 
catégorie des communes de 2001 à 3500 habitants.  
La première place a été attribuée à Melgven et la troisième 
à Saint-Pabu. 

Accueil des nouveaux habitants

Une dizaine de nouveaux habitants ont répondu présents 
pour le petit-déjeuner partagé. Les élus ont pu échanger 
avec eux, leur expliquer les différentes structures de la 
commune et les actions mises en place. Ils sont repartis 
avec le livret d’accueil des nouveaux habitants, des bons 
offerts par les commerçants et diverses informations.

Accueil des nouveaux nés

Cette année, cinq bébés sont venus avec leurs parents. 
Seulement 13 naissances ont eu lieu entre septembre 2023 
et septembre 2024. Ils ont reçu, en guise de bienvenue, un 
panier de lingettes réutilisables faites par Nevez Amzer. 
Un pot de l’amitié a été offert aux parents.

Expositions extérieures
Comme vous avez pu le voir cet été, une exposition 
extérieure a vu le jour sur Park an Iliz et place des Fontaines 
à Loc. Cette exposition met en valeur la biodiversité de la 
commune grâce à des photos prises par les habitants lors 
des concours photos annuelles.
Par ailleurs, l’œuvre végétale avec nos silhouettes qui 
rendent hommage aux lavandières et au lin a attisé la 
curiosité des touristes cet été. Affiches 

et cartes 
postales
Il reste des 
affiches et des 
cartes postales ! 
Pour un cadeau 
de Noël, pourquoi 
ne pas offrir une 
affiche ou bien 
une carte postale 
pour souhaiter les 
vœux ? 
Vous pouvez vous 
les procurer à la 
médiathèque.
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Commission vie citoyenne
Bodad buhez keodedel

Les suites de l’apéro de Saint-Thé Loc
Dans le dernier bulletin municipal, nous avions annoncé la tenue à l’automne d’un apéro ouvert à tous afin de 
mieux comprendre la sous-utilisation du budget participatif et de mieux connaître les envies et souhaits de 
participation des habitants dans la vie de la commune. 
Ce temps convivial s’est déroulé le 18 octobre dernier à la médiathèque de 18h30 à 20h30. Une trentaine de 
personnes sont venues nous rejoindre et nous ont fait part de leurs idées.

Cette rencontre a été co-organisée avec EPAL qui tra-
vaille parallèlement au recensement des besoins d’ani-

mations et aux envies 
de projets participatifs 
des habitants, exprimés 
par eux, dans la pers-
pective de la mise en 
place d’un Espace de 
Vie Sociale (EVS). Sa 
création est soumise à 
l’agrément de la CAF 

qui définit les EVS comme « des lieux de proximité, gérés 
par des associations, qui développent des actions collec-
tives permettant : 
• le renforcement des liens sociaux et familiaux et les 

solidarités de voisinage, 
• la coordination des initiatives favorisant la vie collective 

et la prise de responsabilité des usagers. »
De nombreuses propositions ont été faites par les 
habitants présents autour de plusieurs thématiques 

comme, par exemple :
• l’auto-gestion d’activités 

de loisirs (ex. match de 
basket improvisé) par des 
jeunes volontaires dans 
les salles de sport libres 
pendant les vacances 
scolaires,

• le soutien des mobilités 
solidaires : co-voiturage 
local, péditaxi (écoles, 

maison de retraite), triporteur (pour les anciens et les 
enfants), navettes de bourg à bourg,

• l’envie d’animations et de rencontres : soirée jeux de 
société, bar à soupes/fête de la soupe, café associatif 
avec petite restauration, journée de sensibilisation au 
handicap, rencontres intergénérationnelles autour du 
breton ou activités (tricot, cuisine…),

• la reconnaissance et le partage des compétences 
entre habitants avec l’élaboration d’un annuaire des 
savoirs,

• l’aménagement d’espaces de convivialité et de loisirs 
pour tous avec des circuits de promenade sensoriels 
et PMR ou encore l’installation d’un pumptrack. 

Les échanges ont confirmé l’intérêt mitigé des participants 
au budget participatif qui reste, malgré tout, un outil 
intéressant d’appui à la participation citoyenne, utilisé par 
de nombreuses communes. Toutefois, les suggestions 
faites lors de la soirée et la possible création de l’EVS nous 
ont donné l’idée de le faire évoluer et de le remplacer par 
une « Bourse de Soutien aux Initiatives des Habitants »  
plus souple. 
En effet, les aides apportées dans le cadre de cette 
bourse pourront être cumulables. Un financement direct 
ou à des tiers (sur devis), ou des aides en nature : prêt de 
matériel, de salle, soutien logistique ou soutien en matière 
de communication…  
L’enveloppe financière à partager reste fixée à 5000 €. 
La bourse de soutien aux initiatives est ouverte aux 
habitants de Saint-Thé Loc de plus de 16 ans. 
Nouveauté : en lien avec la commission vie associative : 
les associations pourront également déposer des projets 
qui ne relèvent pas de leur fonctionnement habituel.
Les projets devront être d’intérêt collectif et s’inscrire 
dans les trois orientations suivantes : Améliorer le cadre 
de vie, développer le lien social, renforcer la solidarité.
Le 3 décembre dernier, la CAF a validé l’agrément de 
l’association EPAL pour la création d’un Espace de Vie 
Sociale sur la commune pendant deux ans, après une 
année de préfiguration ! 
L’EVS pourra, à la demande, apporter un appui à la 
formalisation des projets 
sur la base d’un dossier de 
présentation à présenter.
La commission extra-municipale 
se réunira en jury, autant que de 
besoin, pour étudier les projets 
qui pourront être proposés tout 
au long de l’année. 
Un carnet pratique comprenant 
le mode d’emploi de la « Bourse 
de Soutien aux Initiatives des 
Habitants » et le dossier de 
présentation du projet sera 
disponible en début d’année 
2025 sur le site internet, en 
mairie, à la médiathèque et à 
France Services. 
À suivre...
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Commission tourisme, village étape,  artisanat et commerce 
Bodad touristerezh, kêrig ehan,  artizanerezh ha kenwerzh
Concours des jardins fleuris
La cérémonie de remise de prix du concours des jardins 
fleuris s’est déroulée le samedi 5 octobre.
Placé sous le signe des fleurs, de l’environnement et 
du cadre de vie, il avait pour objectif de favoriser le 
fleurissement de la commune (bourgs et campagne).
Le premier prix est revenu à Marie-Josée LE SAOUT 
qui a reçu un bon d’achat de 80 € en chèques « 100 % 
Haut Finistère », les six autres candidats ont reçu une 
composition florale de St Thé Flor.
Les candidats ont également reçu une brochure 
préparée par Françoise GALLOU, présentant l’intérêt des 
adventices dans un jardin et leur préparation culinaire.

Pot d’accueil des camping-caristes
La commission tourisme, village étape, artisanat et commerce, et l’Office de Tourisme 
ont organisé le 23 juillet et le 13 août,  un pot d’accueil  à l’intention des camping-
caristes installés sur l’aire de Park an Iliz et les touristes de passage.
C’était l’occasion pour les visiteurs de venir déguster des produits du terroir et de 
prendre connaissance des animations et des visites  se déroulant dans la région .
Cette action entrait dans le cadre des « Village Étape », label que la commune a 
obtenu.
Nous tenons à remercier les commerçants et les producteurs qui ont  fourni leurs 
produits. (Utile, boulangerie Autret, Ti Wanik, La P’tiite Bretonne, Boulangerie 
Canevet, Kerven chocolaterie, Da Gousket, La crêperie de St-Thégonnec).
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Villages Étapes
Kêrioùigoù ehan

Bilan d’activités pour l’année 2023-2024 :
• Deux nouvelles communes ont fait leur entrée dans 

le réseau en mars 2024 portant ainsi le nombre de 
Villages étapes à 78 en France. Il s’agit de Martres-
Tolosane (en Haute Garonne) et de Puylaurens (dans 
le Tarn),

• Poursuite de la mise en place de la nouvelle procédure 
avec l’organisation des visites d’évaluations

• Mise en place d’un observatoire des retombées dès la 
candidature (Flux Vision *, comptage routier, enquête 
commerçant). 

* Flux Vision est un service proposé par Orange, et 
permet de convertir les données mobiles en indicateurs 
statistiques (développé en accord avec la Cnil). On peut 
ainsi différencier deux types de flux : ceux de transit 
(- 2 heures) et d’excursionnistes (+ de 2 heures).

Les rencontres nationales  des Villages Étapes 
ont eu lieu les 25, 26 et 27 septembre 2024 à 
Baraqueville en Aveyron. 

Tout au long de ces trois jours, plusieurs conférences 
ont été organisées pour débattre et informer sur divers 
thèmes :
• Outils de diagnostic et méthodologies à disposition 

des collectivités pour s’engager dans une démarche 
durable et résiliente (ADEME, + fraîche ma ville…),

• Définir des orientations d’aménagement adaptées 
au contexte pour l’amélioration du cadre de vie 
(désimperméabiliser, rafraîchir, ombrager, proposer 
des mobilités douces, qualifier/sécuriser la traversée 
des villages et les parkings…),

• Impliquer les habitants (mobiliser, inventer, partager, 
donner la parole et la retranscrire en projet).
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Office de Tourisme de Saint-Thégonnec 
Ti an Douristed e Sant-Tegoneg

Un démarrage de saison plus timide que les deux 
dernières années. Excepté le pont du 8 mai – Ascension 
qui a fait le plein, la satisfaction des professionnels était 
en baisse au printemps. 

Un printemps en demi-teinte, un mois de juillet décevant, 
impacté par une météo maussade, un climat politique 
instable, les Jeux Olympiques de Paris, autant de facteurs 
qui ont freiné les séjours dans notre région. Cependant 
les visiteurs n’ont pas boudé notre secteur, en effet, ils 
étaient plus nombreux à visiter les Enclos Paroissiaux et 
les Monts d’Arrée que l’année dernière.

Voici les premiers retours sur cet été en Baie de Morlaix 
et à l’Office de Tourisme de Saint-Thégonnec. 

L’accueil de Saint-Thégonnec a enregistré une hausse de 
fréquentation avec 2 194 contacts enregistrés, soit une 
augmentation de + 54% par rapport à l’année 2023. C’est 
le seul office à avoir vu sa fréquentation en hausse. 

Ce sont majoritairement des 
bretons qui se sont déplacés 
durant les mois de juillet et août 
à Saint-Thégonnec, suivis de 
près par les résidents de l’Île 
de France. Enfin, on retrouve 
comme l’année passée, la 
clientèle étrangère composée 
majoritairement des Allemands, 
des Italiens et des Espagnols.

Comme l’an dernier, cette 
saison a été marquée par le 
retour des voyages organisés 
et des circuits proposés par 
les tours opérateurs étrangers 
sur la commune (allemands, 
tchèques, italiens, espagnols et belges).

Les demandes les plus fréquemment formulées sont 
majoritairement liées à l’enclos paroissial et aux circuits 
des enclos. 

Suivent des demandes relatives aux balades à pied 
dans les Monts d’Arrée et à la découverte de Morlaix 
et sa baie (Château du Taureau, île de Batz…). Les 
équipements de loisirs et culturels ont eux aussi retenu 
l’attention des visiteurs comme l’Abbaye du Relec ou le 
CIAP de Guimiliau.

La location de vélo a très peu fonctionné cette année. 
Concernant la billetterie, il y a eu des demandes régulières 
des familles pour Océanopolis et la Récré des 3 Curés.

Durant l’été, l’office a pu compter sur le renfort saisonnier 
de Clara LE BRAS, qui par son sourire et sa gentillesse, a 
renseigné et accompagné les visiteurs pour la découverte 
de notre village et de notre région. 

Nouveauté 2024 : La partie « boutique » de l’Office de 
Tourisme s’est agrandie avec la mise en vente de la gamme 
« Skyline Baie de Morlaix », fabriquée par l’entreprise 
locale « Tissage de l’Ouest ».

Salle d’exposition Kanevedenn

La diversité des expositions proposées contribue 
perpétuellement à rendre l’accueil de l’Office du Tourisme 
plus chaleureux et convivial. Les visiteurs patientent en 
découvrant les différentes œuvres exposées et échangent 
avec l’artiste, lorsque celui-ci est présent.

O
ffi

ce
 d

e 
To

ur
is

m
e 

- T
i a

n 
D

ou
ri

st
ed

Gamme « Skyline Baie de Morlaix »

L’Office de Tourisme de Saint-Thégonnec a fermé ses 
portes pour la saison le 31 octobre et les rouvrira pour 
les vacances de Pâques 2025. 
Lors de la saison hivernale (de début novembre à fin 
mars), votre Office de Tourisme reste joignable et à 
votre écoute, à distance, par téléphone au 02 98 62 14 
94 ou par e-mail : stthegonnec@tourisme-morlaix.bzh

Pensez aussi à nous suivre sur les réseaux sociaux 
pour connaître, toute l’année, toute l’actualité de Saint-
Thégonnec, des enclos paroissiaux, des Monts d’Arrée 
et de la Baie de Morlaix !
@SaintThegonnecTourisme
@DestinationBaiedeMorlaix
@baiedemorlaixtourisme
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Morlaix Communauté
Montroulez Kumuniezh

Bientôt à Morlaix, des boutiques à tester !
Vous avez une idée de commerce ? Et si vous la testiez ?
Morlaix Communauté a fait l’acquisition de deux locaux 
commerciaux aux 34 et 39 place des Otages à Morlaix 
pour accueillir de nouvelles boutiques en centre-ville, 
dans des conditions optimales.
Des travaux y sont engagés depuis début septembre. La 
boutique du n° 34 sera prête début 2025, et celle du n° 39 
à la fin du premier trimestre 2025. 
Vous êtes commerçant, artisan ou porteur de projet, et 
vous aimeriez tester une nouvelle activité commerciale ? 
Ces locaux sont une vraie opportunité pour vous ! Vous 
pourrez vous installer en toute sérénité dans un local 
entièrement remis à neuf pour une durée d’un mois à 
deux ans maximum.
Si le concept vous intéresse, vous pouvez dès à présent 
vous renseigner auprès du service Relations Entreprises 
de Morlaix Communauté : relation.entreprise@agglo.
morlaix.fr

Mutuelle intercommunale
Morlaix Communauté se mobilise pour vous permettre de 
bénéficier d’une complémentaire santé à un prix attractif 
grâce à la mutuelle intercommunale !
Cette solution de complémentaire santé vise à renforcer 
l’accès aux droits des administrés, et notamment des 
publics les plus fragiles, souvent exclus du système 
médical. L’objectif est de lutter contre le renoncement 
aux soins et de favoriser un meilleur remboursement du 
parcours santé.
Comment m’informer et me faire accompagner :
02 98 15 32 31 (prix d’un appel local) du lundi au vendredi 
de 9h à 18h.

Pass Engagement  « 16-25 ans »

Obtenez jusqu’à 1 000 € de bourse en échange de votre 
engagement dans une structure sociale ou associative ! 
Ce pass peut financer une partie de votre permis de 
conduire, l’entrée dans votre logement ou un voyage lié 
aux études ou à la formation.
Service Info Jeunes (SIJ) de la MJC au 02 98 88 09 94 ou 
par mail à info.jeunesse@mjcmorlaix.com

Formations gratuites « Pour tout savoir »
Morlaix Communauté, en partenariat avec Heol et l’Adil, 
vous propose des sessions de formations gratuites pour 
tout savoir sur l’investissement locatif, la rénovation 
énergétique, les aides à la rénovation, le solaire 
photovoltaïque…
Pour vous y inscrire, rendez-vous sur le site de Morlaix 
Communauté > Mon quotidien > Habitat > Se former
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Tiss-âges : l’habitat partagé, 
une solution solidaire et sociale pour se loger
L’habitat partagé solidaire, vous connaissez ? C’est une 
solution solidaire et sociale qui favorise l’accès à un 
logement par du lien social et des échanges volontaires, 
réciproques et non lucratifs.
Plus qu’un logement, ce dispositif permet aux jeunes et 

aux accueillants, propriétaires ou 
locataires, d’adhérer à un projet 
associatif, à un dispositif solidaire 
et d’être accompagnés tout au long 
de la période de cohabitation par 
des professionnels compétents. 
Morlaix Communauté, en 
partenariat avec le CCAS de 
Morlaix et l’association AILES, 
a ainsi pour objectif de rompre 
l’isolement et la solitude des 
seniors, tout en développant 
une offre d’hébergement à bas 
coût pour les jeunes (actifs, en 
formation, stagiaires, apprentis…).
Pour plus de renseignements : 
02 98 44 45 18 • tissages@ailes.org

Quai 5, 
l’espace de coworking dédié à vos activités

Entrepreneurs, télétravailleurs, étudiants, entreprises, le 
nouvel espace de coworking de Morlaix Communauté 
vous accueille toute l’année !
À proximité idéale de la gare de Morlaix, ce lieu de travail 
compte près de 900 m² sur trois étages, aménagés 
en bureaux individuels et partagés, plateau pour le 
coworking, salles de réunion et services associés. Il 
propose également un programme d’animations pour 
ses membres et/ou tous publics, sur des thématiques 
professionnelles inspirantes.   
Pensé pour répondre aux besoins et attentes du territoire, 
Quai 5 va vite devenir l’accélérateur de vos projets !
Quai 5 – 1 rue du Poulfanc – 29600 Morlaix
Bureaux individuels et partagés, coworking, domiciliation, 
salles de réunion, évènements…
Plus d’info : www.quai5.bzh
Instagram : @quai5morlaix, suivez-nous !

Aide à l’achat d’un composteur :  
subvention doublée

Morlaix Communauté vous rembourse 38 € lorsque 
vous achetez un composteur dans l’un des magasins 
partenaires (valables pour les composteurs d’extérieur 
et d’intérieur type lombricomposteurs). Pour consulter 
les conditions de remboursement, rendez-vous sur le site 
de Morlaix Communauté > Mon quotidien > Gestion des 
déchets > Je suis un particulier > Je réduis mes déchets.

Morlaix Communauté sur Instagram
Portraits, événements, équipements, projets, retrouvez 
toute notre actu en photos et vidéos sur notre nouveau 
compte Instagram @morlaixcommunaute, suivez-nous !

Contactez 
dès à présent 
nos Conseillers 
Habitat Jeunes : 

Quelle 
démarche?

02 98 44 45 18

tissages@ailes29.org

Si tu souhaites avoir 
plus d’informations

L’habitat partagé
en Finistère
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Vos contacts 
en Finistère :
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Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée
Tiriad Hep Tud Dilabour e-pad Pell

Premier bilan
La commune a été labellisée au mois de 
mars 2023 « Territoire Zéro Chômeur de 
Longue Durée ». L’objectif de ce projet 
est de mettre en place le plein emploi dans la commune.
En juin, l’Entreprise à But d’Emploi (EBE), Nevez Amzer, 
a ouvert ses portes permettant les premières embauches 
de personnes privées d’emploi depuis un an ou plus. Un 
premier bilan du projet depuis cette ouverture jusqu’au 
31 décembre 2023 a été réalisé. Ainsi, en décembre 2023, 
22 personnes étaient embauchées (14 équivalents temps 
plein). Toujours à cette date, les activités proposées par 
Nevez Amzer étaient le travail du bois, le service aux 
entreprises, le maraîchage, une boutique de réemploi 
et un atelier couture. Le premier bilan financier est 
excédentaire, mais seul un regard à plus long terme 
permettra d’apprécier la trajectoire économique de l’EBE.
En plus de ces 22 intégrations à l’EBE, trois personnes 
accompagnées par le projet ont trouvé un CDD dans 
d’autres entreprises et une personne a été épaulée pour 
son projet professionnel.
Ce premier bilan réalisé uniquement sur les six premiers 
mois de mise en place du projet est très parcellaire. Mais 
les objectifs sont atteints. En 2024, les embauches dans 
l’EBE se poursuivent au rythme de une à deux personnes 
par mois et de nouveaux services sont proposés.
Vous pouvez y retrouver : 
-  Recyclerie «Ty Boutik», boutique de vente d’objets 

valorisés issus du réemploi (déchèterie, débarras de 
maisons et apports volontaires)

- Atelier couture : retouches et création
-  Blanchisserie : lavage, séchage, repassage pliage voire 

livraison-retrait pour professionnels et particuliers 
(maillots de foot, des vêtements de travail de la 
boulangerie Canévet, linge de maison...)

-  Maraîchage : vente de légumes cultivés sans intrants, 
visites et ateliers pédagogiques

- Atelier bois : création et rénovation de mobilier
- Tapisserie de sièges
-  Conciergerie : lavage complet de voitures, garde 

d’animaux, petit débarras, et autres services sur mesure.
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Atelier tapisserieMaraîchage - Jardin des milles plantes

Atelier bois

La blanchisserie

Recyclerie - Ty Boutik

Atelier couture
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80ème anniversaire de la Libération de Saint-Thégonnec Loc-Éguiner
80vet deiz-ha-bloaz an Dieubidigezh Sant-Tegoneg Logeginer

Comme tout un chacun, les jeunes conseillers ont été sensibles à la médiatisation des événements organisés 
pour les 80 ans de la Libération, ce qui leur a donné l’envie de célébrer le 80ème anniversaire de la Libération de 
la commune. Tout autant soucieuses de transmettre leur vécu de la guerre qu’inquiètes de voir le temps passer, 
les associations d’anciens combattants ont accueilli avec enthousiasme l’énergie insufflé par les jeunes. Depuis 
plusieurs mois, le Conseil local des jeunes échange régulièrement avec les anciens combattants pendant les 
cérémonies de commémoration, lors des Assemblées générales ou encore sur des temps de rencontres dédiés. 

Leur projet a donc été accueilli favorablement.
Une journée entière a été consacrée le dimanche 29 septembre à cet 
évènement, entièrement préparé par leurs soins. Ils se sont appuyés sur de 
nombreuses ressources, notamment l’EHPAD Sainte-Bernadette qui a fourni 
une exposition complète avec des témoignages recueillis en 2014 et en 2024 
par leurs résidents. L’association Overlord Breizh 44 a exposé des véhicules et 
du matériel utilisé lors de la guerre. Les jeunes du Conseil local ont récolté des 
témoignages et des courriers pour retracer un peu l’histoire et des habitants 
ont amené aussi des objets et des coupures de journaux.
Au cours de cette journée, c’est près de 200 personnes qui ont répondu à 
l’invitation du Conseil local des jeunes pour s’imprégner de l’ambiance de 
la Seconde Guerre mondiale, questionner les collectionneurs, visionner les 
films et bien sûr écouter les témoignages et plus précisément découvrir la 
Libération de la commune ; on est venu en famille pour expliquer aux enfants, 
entre amis pour évoquer des souvenirs. 

Overlord Breizh 44
L’association Overlord Breizh 44 a été créée en août 
2024, à Saint-Thégonnec Loc-Éguiner dans le but de 
promouvoir le devoir de mémoire et la préservation de 
véhicules militaires et civils ainsi que les tenues d’époque 
de la Seconde Guerre mondiale.
Cette association va participer à des cérémonies et des 
représentations en reconstitution de la Seconde Guerre 
mondiale plusieurs fois par an.
L’association compte déjà six adhérents ainsi que 
plusieurs véhicules militaires.
Pour plus de renseignements, vous pouvez contacter 
Cyrille PIERRE au 06  82  42  03  59 ou sur Facebook et 
Instagram Overlord Breizh 44.

La cérémonie
Cette journée a commencé par un dépôt de gerbes au 
Monument aux Morts en présence notamment des anciens 
combattants, le Conseil local des jeunes, l’association 
Overlord Breizh 44 et plusieurs élus : M. le Sénateur Jean-
Luc FICHET, Mme la Députée Sandrine LE FEUR, M. le 
Conseiller régional Olivier LE  BRAS, M.  le Président du 
Conseil départemental Maël DE CALAN, M. et Mme les 
Conseillers départementaux Ismaël DUPONT et Gaëlle 
ZANEGUY, M. le Président de Morlaix Communauté Jean-
Paul VERMOT, Mme le Maire Solange CREIGNOU et des 
élus municipaux.
Ils ont rendu hommage aux personnes, aux soldats, aux 
civils et aux Alliés, comme les aviateurs dont l’avion s’est 
écrasé à Kerescars en janvier 1943 et qui reposent dans 
notre cimetière communal.
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Les témoignages
L’EHPAD Sainte-Bernadette a recueilli en 2014 puis en 2024, 
des témoignages des résidents sur ce qu’ils ont vécu lors 
de la Seconde Guerre mondiale. Une exposition a été faite 
avec le recueillement des témoignages. Les personnes qui 
ont connu la Libération étaient pour beaucoup très jeunes, 
ils étaient des enfants ou des adolescents.
En voici quelques extraits :

La vie avec les Allemands
« Il y avait deux soldats allemands à la maison. Ils 
avaient pris possession de la salle à manger mais je 
crois qu’ils dormaient dans leur camion. Ils ne faisaient 
pas de bruit. L’un était tailleur, l’autre coiffeur. Ils étaient 
sympas. On nous avait dit que le jour où ils partiraient, 
ils tueraient tout le monde. Un jour, ils ont aidé mon 
père à couper de l’herbe pour les chevaux. Celui qui 
était tailleur avait repris des sacs vides pour mettre 
le grain. Un autre jour, ils ont demandé à maman s’ils 
pourraient goûter sa bouillie. Elle avait accepté. Je me 
souviens du nom de l’un d’entre eux, Aloïs. J’allais tous 
les jours avec les deux Allemands porter à manger à un 
prisonnier allemand qui était chez un voisin. Je ne sais 
pas pourquoi il avait été fait prisonnier par les autres 
Allemands. Il dormait au-dessus d’une étable, dans 
une auge, sur de la paille. Il était enfermé. J’avais pitié 
de lui. Je n’avais pas le droit de rentrer. »
Thérèse, 5 ans en 44, Guiclan

Avant la Libération
« Pendant la guerre, on allait à travers 
champs au bistrot à Ste Brigitte pour 
écouter la TSF (discrètement). »
Marie, 11 ans, Saint-Thégonnec, la Boissière

« Les Allemands avaient réquisitionné les 
charrettes et les chevaux pour amener des 
canons à Brest. Mon père avait caché les 
chevaux dans les champs. Les Allemands 
étaient furieux à ce moment-là. Ils sentaient 
qu’ils perdaient la guerre. »
Jean-Yves, 7 ans en 44, Saint-Thégonnec

L’arrivée des Américains
« Les Allemands avaient fui St Thégonnec en 
passant par Plounéour-Ménez. Les Américains 
sont arrivés peu de temps après. Ils sont passés 
devant chez moi, à la Boissière. Mes parents ont eu 
peur au départ que les Allemands soient revenus 
et qu’ils prennent mon frère aîné. Ils lui ont dit 
d’aller se cacher derrière un tas de paille. Quand 
mes parents ont su que c’était les Américains, ils 
ont pris un seau de lait pour leur apporter. Ils leur 
ont donné des chewing-gums et du chocolat en 
échange. Mon beau-frère était prisonnier de guerre.  
On disait “ maintenant, il va revenir ! »
Marie, 11 ans en 44, St Thégonnec-la Boissière

La joie
« À Commana, le jour de la Libération, plein de 
personnes sont venus au bourg pour faire la fête. On 
chantait, on s’embrassait, on défilait en chantant. On 
savait que les prisonniers allaient revenir. »
Lucie, 15 ans en 44, Commana

Les accidents
« À la Libération, avant de repartir vers Brest, 
les Américains avaient fait une pause dans les 
champs. Quelques jours après leur départ, 
j’avais vu un tas de choses qui trainaient, 
que les Américains avaient laissées derrière 
eux : des grenades, des obus, des tentes... Ils 
n’étaient pas ordonnés comme les Allemands. 
Ils étaient excusables car il fallait faire vite 
pour aller à Brest, mais c’était dangereux. 
Les enfants jouaient avec ça. Il y a eu des 
accidents. Les gens venaient récupérer des 
choses aussi car à l’époque on n’avait rien. »
Fernand, 10 ans en 44, Guiclan-la Poterie
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« Je suis allé avec ma soeur au Vallon du Pont et une 
colonne américaine venant de Pleyber-Christ, est monté 
par Kroaz sav Heol, la Palud. Arrivé au Vallon du Pont, il 
y a eu quelques tirs de canon et de mitrailleuses du côté 
des Monts d’Arrée mais déjà quelques jours avant et les tirs 
s’étaient rapprochés. Un camion allemand de la Croix-Rouge 
descendait du bourg  de St Thé pour aller vers le Vallon du 
Pont. Les Allemands avaient commencé à peindre une croix 
rouge sur leurs camions, mais en réalité, il ne s’agissait pas 
de camions sanitaires. Il y avait des mitrailleuses dans le 
camion avec des soldats armés. Il y a eu un échange de tirs 
assez rapidement entre les Américains et les Allemands. 
Les Allemands sont sortis du camion et les tirs ont continué. 
Quelques Allemands ont été tués. Alors, les jours suivants, 
les Américains venaient de plus en plus nombreux et ils se 
dirigeaient sur Brest. Il fallait du ravitaillement en essence 
pour mettre dans les réservoirs des Jeeps, des camions et 
des tentes. Des montagnes de bidons étaient stockés tout 
près de Kroaz sav Heol, les bidons vides sont restés là. 
Plusieurs personnes les ont récupéré et les ont découpé. 
Ça a servi a faire des partages pour les hangars et les 
granges ».

François LE BRAS, 14 ans en 44

« On ne manquait pas de nourriture, on avait des 
pommes de terre, de la bouillie. Le 6 août 1944, j’étais 
dans la cour, on se demandait ce qui arrivait car on 
entendait un vrombissement sur la route et un nuage 
de poussière qui accompagnait les premières jeeps. 
On allait chez Louis à Kerdro, écouter Radio Londres et 
c’était en français mais on n’a pas pu y aller car la route 
était tellement encombrée par les jeeps, les camions et 
les chars. »
Joseph, La Palud, 8 ans en 44

« Le pont s’est écroulé, le génie 
était derrière et ils ont remis ça 
en place. Ils sont passés par Ste 
Brigitte et par Guimiliau. Mon père 
me dit qu’il y a du bruit, ce doit 
être les Américains, on va aller 
voir. On est arrivé au pont et tout 
le village était là. Les camions, les 
chars passaient et au milieu de 
tout, la colonne s’est arrêtée et ils 
ont donné du chewing-gum et du 
chocolat. On a fait la fête. »
Jean-Yves MADEC

Vous trouverez ci-dessous les témoignages des 
habitants de la commune lors de cette journée :



En voici quelques extraits :
Mon père et ma mère ont fui l’antisémitisme qui sévissait 
en Europe Centrale, ils sont arrivés en France en 1930…
Mes parents s’installent à Paris, rue Gambetta, dans le 
20ème arrondissement. Mon père était tailleur et ma mère 
était finisseuse. Ils mènent une vie agréable avec ma sœur 
ainée… 
Le 15 mai 1941 ( je suis née le 4 août 1941), ils reçoivent un 
papier qu’on appelait le billet vert. C’était un recensement 
pour vérifier les papiers d’identité des juifs…
Mon père se rend dans l’un des gymnases. Il arrive, donne 
ses papiers, tout était en règle. On lui dit « vous vous 
asseyez et vous attendez ». Il ne comprenait pas pourquoi 
il devait attendre… 
Mon père se dit pourquoi j’irai dans le Loiret, je ne connais 
personne, je n’ai pas de famille. Il s’avère que dans le Loiret, 
il y avait des camps d’internement…
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Au terme de cette journée, tous saluent le travail des jeunes élus tourné vers l’intérêt du plus grand nombre.
Remerciements particuliers pour la préparation, la participation, le prêt d’objets à : Lucienne NAYET, l’EHPAD Ste 
Bernadette, la médiathèque, l’association Overlord breizh 44, Cyrille PIERRE, Alain MARTIN, Henri JACQ, René KERGOAT, 
Ismaël DUPONT. Merci également à Alison BOILOT pour toutes les photos et vidéos prises durant toute la journée.

Le saviez-vous ?
Un témoignage visuel de cette époque, le « V » de la victoire, est resté intact au bas de la rue Lividic, sur la façade d’une 
maison. 
D’après les historiens, ce serait un ancien ministre belge devenu animateur à la radio anglaise BBC qui aurait demandé, 
dès 1941, à ses compatriotes de Belgique de dessiner sur les murs des  
« V » première lettre du mot « Victoire ». Bien vite, ces graffitis fleurissent 
aussi en Hollande et dans le Nord de la France. Peu après, on verra aussi 
Churchill faire avec la main le « V » de la victoire. Il répètera très souvent 
ce geste en public. 

Si quelques « V » de la Victoire ont été peints ça et là, pendant la guerre, 
par des résistants, c’est surtout entre le débarquement du 6 juin 1944 
en Normandie et l’armistice du 8 mai 1945 que les « V » vont apparaître 
sur les murs en France. Certains avec la Croix de Lorraine (photo de 
gauche) d’autres, comme à Saint-Thégonnec avec la « couronne » de 
laurier (photo de droite). 

Différentes personnes en âge de se souvenir de cette époque pensent 
que ce sont bien des membres de la résistance qui ont peint ces « V » ici 
à Saint-Thégonnec et que ceci a été fait probablement entre le repli des 
troupes allemandes sur Brest au moment de l’arrivée des Américains ou 
immédiatement après leur arrivée, soit au début août 1944. 

Pour plus d’informations et photos 
flashez ce QR code :

Puis, l’après-midi 
prend une tournure 
bouleversante lorsque 
Lucienne NAYET conte 
son histoire douloureuse 
d’enfant juive cachée.
Vous trouverez la 
retranscription de son 
récit en flashant ce QR 
code : 
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Programm sevenadurel
Les Enclos en Musique

Les six concerts de cette année ont connu un succès, 
attirant un public toujours plus nombreux. Pas loin 
de 550 personnes ont assisté aux différents concerts 
de bombarde, cornemuse, orgue, chant, guitare… Le 
programme de l’année prochaine se remplit déjà et nous 
avons hâte de vous le présenter.

Un jour à Loc
Cette année 2024 fût encore un grand succès ! Avec une 
météo clémente, le public est venu nombreux, environ 
300 personnes ont pris la direction de Loc… 

Les deux spectacles « Ça va foirer » de la compagnie 
Réverbère et « The Comic Show » de la compagnie 
Primitif ont conquérit le public avec leur humour et leur 
démonstration. La fanfare Hej da Ru a su animer et faire 
danser le public tout au long de l’après-midi ! Un grand 
merci au Ti Wanik, aux bénévoles et aux artistes sans qui 
cette journée ne pourrait pas se faire.

Les Journées Européennes 
du Patrimoine
Comme tous les ans, de nombreuses animations étaient 
proposées sur la commune à l’occasion des Journées 
Européennes du Patrimoine :
Conférence de Jean-Baptiste SEIGNEURIC sur les enclos 
paroissiaux avec causerie et projection de photos autour 
de l’ouvrage « Enclos insolites du Finistère »,

Atelier sur le lin, tissage et autre avec « Au Fil du Queffleuth 
et de la Penzé »,
Randonnée sur les sentiers meurtris par la tempête Ciaran 
avec « Saint-Thégonnec Patrimoine Vivant »,
Visite des vestiges du Château de Penhoat avec 
« Mémoire de Penhoat »,

Visite guidée de l’enclos paroissial de Saint-Thégonnec 
avec Yvon ABIVEN, Maire honoraire,

Exposition de toiles d’Anastassia ELIAS,
Exposition sur le lin.
Les visiteurs sont venus en nombre ce qui a comblé les 
organisateurs.
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Salle Kanevedenn
La salle a accueilli une vingtaine d’artistes cette année, 
de mars à octobre. Les artistes locaux sont ravis de 
pouvoir disposer gratuitement d’une salle d’exposition.
Si vous aussi vous êtes photographe, peintre, sculpteur… 
N’hésitez pas à contacter la mairie afin de réserver la 
salle pour montrer votre talent.

Sal Kanevedenn
Degemeret ez eus bet un ugent arzour bennak er sal er 
bloaz-mañ, eus miz Meurzh da viz Here.
Laouen eo an arzourien eus ar vro rak gallet o deus 
implijout ur sal-diskouezadegoù evit mann.
Ma’z oc’h luc’hskeudenner, livour, kizeller... 
Deuit e darempred gant an Ti-kêr evit mirout ar sal evit 
diskouez ho chem.

Théâtre à Tout Âge
Le mardi 10 décembre, les élèves de CE à CM ont 
pu assister au spectacle « Mercredi c’est sport » 
de Baraque Compagnie, dans le cadre du festival 
Théâtre à Tout Âge. Ce spectacle, proposé dans 
le cadre de la programmation culturelle de la 
commune, parle du personnage Zouz qui n’aime 
pas le sport, mais vraiment pas. Sa maman 
l’inscrit à différents sports…
ll n’est évidemment pas question de se moquer 
ou de dénigrer le ou les sports abordés dans cette 
histoire, mais plutôt de s’amuser avec le décalage 
des images associées. Tout comme Zouz, on 
arrive, on découvre, on a peur, on rit…

Fest-Noz Amnesty International
Bloaz Nevez, pour Amnesty 
International de Morlaix, organise 
pour sa 33ème édition, le fest-noz du 31 
décembre à la salle des fêtes.
Au programme : Jean-Charles 
GUICHEN Groupe, Dixit, Le Bour-
Bodros, E-leizh, Berrjul, Brujun et des 
groupes de chanteurs et sonneurs.
Gratuit pour les moins de 14 ans, 
billetterie sur place ou en ligne : 
bloaznevez.fr
Ouverture des portes à 21h15.

Les Semaines de la Petite Enfance 2025
La commune propose chaque année un programme d’animations 
dédié aux touts petits, comprenant des spectacles et des ateliers.
Le mardi 4 mars 2025, le spectacle Mokofina de la compagnie 
LagunArte sera proposé aux enfants de la crèche, des assistantes 
maternelles et aux maternelles.
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Mediaoueg trede-lec’h
Ça s’est passé
Jeux vidéo : nous avons testé les jeux vidéo ! Une console 
Switch, accompagnée d’une vingtaine de jeux, a été 
prêtée entre septembre et novembre par la Bibliothèque 
Départementale du Finistère à la médiathèque. Cette 
dernière en a profité pour proposer la console en accès 
libre les samedis après-midi et pour organiser des 
événements durant les vacances scolaires d’automne :  
un tournoi Mario Kart qui a affiché complet et qui a été 
remporté par un jeune garçon, Luke, ainsi qu’une rencontre 
intergénérationnelle entre six résidents de l’Ehpad, ravis 
et intrigués de découvrir les jeux vidéo, et 12 jeunes de Ti 
ar re Yaounk. Cette proposition de découverte des jeux 
vidéo a eu du succès. Ce prêt intervenait en vue de la 
future médiathèque Ti Lutig.

Un spectacle de contes bilingue : dans le cadre du 
festival de contes « La Charrette aux Merveilles », la 
bibliothèque a proposé, le 30 octobre dernier, le spectacle 
bilingue breton/français « Ar boufoun hag an ozhac’h », 
de An Daou Dangi, qui a affiché complet.

Mais aussi : des animations dans le cadre des Journées 
Européennes du Patrimoine, une soirée pyjama dans 
le cadre du salon de littérature jeunesse « La baie des 
livres », des rencontres avec l’auteur local Jean-Baptiste 
SEIGNEURIC, une soirée Halloween (une première !), 
des ateliers de fabrication de nichoirs avec l’association 
‘‘ Au Fil du Queffleuth et de la Penzé ’’, des expositions, un 
atelier tisane fin novembre ou encore un atelier bien-être 
à l’approche des fêtes...

Ça va avoir lieu
D’autres rendez-vous vous sont proposés dans les mois 
à venir.
Parmi les animations régulières, les « BB lecteurs » 
qui se déroulent chaque 1er et 3ème jeudi du mois (excepté 
le 2 janvier) à 9h30 ou à 10h30, et les ateliers créatifs le 
premier mercredi du mois entre 15h et 17h (thème de 
janvier : calendrier et/ou porte-photos ; février : marque-
pages).
Parmi les animations ponctuelles, une soirée pyjama le 
24 janvier dans le cadre des Nuits de la lecture, ou encore 
une soirée jeux de société (date à venir).
Pour connaître toutes nos actualités, suivez la 
médiathèque sur les réseaux sociaux ! La médiathèque 
propose chaque trimestre un planning de ses animations, 
disponible au format papier à l’accueil de la médiathèque 
ou à la mairie.

Le saviez-vous ?
• Pour tous : La médiathèque est un lieu ouvert à tous. 

Tout le monde peut participer aux animations ou venir 
consulter des documents sur place sans abonnement. 
Les animations sont gratuites et ouvertes à tous, 
abonnés ou non.

• 1 carte, 2 sites ! Au bourg de Loc-Éguiner, retrouvez 
des documents de la médiathèque au commerce Ti 
Wanik. Vous pouvez les consulter sur place et, pour 
les abonnés à la médiathèque, les emprunter.

• Gratuité pour les moins de 18 ans. L’adhésion est 
gratuite pour les moins de 18 ans, les nouveaux 
habitants (bon à retirer en mairie) et les demandeurs 
d’emploi, sur présentation d’un justificatif. La 
médiathèque propose aussi un abonnement familial 
à 16 € l’année pour l’ensemble des personnes d’une 
même famille.

• Ressources numériques. L’abonnement à 
la médiathèque donne accès aux ressources 
numériques de la Bibliothèque Départementale du 
Finistère : livres numériques, presse, autoformation… 
Les bibliothécaires sont à votre disposition pour toute 
question.

• Nouveautés. On vous propose des nouveaux 
documents chaque mois. Vous avez une suggestion 
d’acquisition ? Faites-le nous savoir sur le cahier 
prévu à cet effet à l’entrée, ou directement auprès des 
bibliothécaires. 

• Bénévoles. La structure fonctionne avec des 
salariées mais aussi avec une équipe de bénévoles, 
très investie, que nous remercions. 
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L’association de certaines plantes entre elles permet d’obtenir de belles récoltes et d’avoir un beau jardin potager 
en aidant le jardinier à limiter voire éviter l’utilisation d’engrais chimiques et pesticides. Cette méthode est appelée 
le compagnonnage. 
Ensemble elles poussent mieux ! Elles se protègent et se rendent de multiples services. Dans la nature, il est rare 
de trouver des espèces de plantes se développant seule. Ensemble, elles vont constituer un écosystème naturel qui 
va abriter une multitude d’organismes vivants. Certaines associations de plantes ont été scientifiquement étudiées, 
d’autres sont le fruit d’observations de jardiniers attentifs.

Association de plantes au jardin : la technique du compagnonnage
Kevrediñ plant el liorzhoù : teknik ar c’hompagnunezh

La lavande fait fuir les limaces, fourmis et escargots
Le fenouil préserve les salades des limaces
La bourrache protège laitues et choux des limaces et 
chenilles et éloigne le ver de tomate

La capucine sert d’ap-
pât aux pucerons et  
attire les insectes utiles ;  
elle protège le chou
Les œillets d’Inde et 
les soucis repoussent 
de nombreux insectes  
nuisibles
La carotte éloigne la 
mouche des poireaux 
et des oignons
Le basilic éloigne 
moustiques et insecte, 
protège la tomate des 
pucerons

L’ail éloigne les insectes. 
Il permet également le 
bon développement des 
carottes, des betteraves, 
des fraisiers et des 
tomates
L’aneth est un très bon 
ami de la carotte et 
des concombres. En le 
plantant à côté, il pourra 
former une protection et 
favoriser leur croissance
Les coquilles d’œuf 
écartent les limaces des 
laitues
La ciboulette protège la tomate des pucerons
La tanaisie éloigne les fourmis

La future médiathèque Ti Lutig
Point travaux : Pose du bardage en bois ou 
encore des panneaux photovoltaïques… les 
travaux de Ti Lutig se sont poursuivis ces 
derniers mois et devraient s’achever à la fin du 
mois de mars. 

S’ensuivront, avant l’ouverture de Ti Lutig, des 
semaines de déménagement, de montage 
de mobilier et de nouveaux équipements... 
qui nécessiteront une fermeture du service 
pour un petit temps. Celle-ci sera annoncée 
prochainement. 

Tout sera mis en place pour que les abonnés 
puissent bénéficier, durant cette période, des 
documents qu’ils souhaitent. Un futur réseau intercommunal 

de médiathèques
Un réseau de médiathèques est en cours de création à l’échelle de 
Morlaix Communauté. Cette future mise en réseau des médiathèques 
des 26 communes devrait être effective à compter de septembre 
2025.
L’usager aura une seule carte commune pour toutes les médiathèques 
de Morlaix Communauté et aura la possibilité d’emprunter des 
documents dans les diverses médiathèques du réseau. L’objectif est 
de proposer une meilleure qualité de service.

Infos pratiques
Médiathèque, bâtiment Ti Glas, 19 rue de la Gare
Mail : bibliotheque@saint-thegonnec-loc-eguiner.bzh
Tél. : 02 98 78 96 83
Suivez-nous sur les réseaux
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Les possibilités de combinaison de plantes compagnes sont multiples. Pour vous aider, voici un petit récapitulatif 
des associations de plantes qui vont être positives pour votre potager.

L’asperge est compagne du haricot, du persil, la tomate, 
du concombre, du poireau, des pois et la laitue
La carotte : réputée pour ses bienfaits, elle aide à la 
croissance du poireau, de l’oignon, la laitue, des pois, des 
radis, la tomate, la ciboulette, la coriandre, du romarin et 
de l’échalote

L’aubergine favorise le développement des haricots verts, 
du poivron et du radis
La betterave est positive pour l’ail, le céleri, le chou, 
l’échalote, l’épinard, le haricot, la laitue, l’oignon et le radis
Le céleri aide à la croissance de la betterave, du chou, 
du concombre, du haricot, du poireau, des pois et de la 
tomate
L’épinard favorise la croissance de la betterave, la laitue, 
du haricot, de l’artichaut, du radis, la pomme de terre et 
de la tomate 
Les choux sont des plantes compagnes de la betterave, le 
céleri, le concombre, les épinards, les haricots, la carotte, 
la laitue, les pois, la pomme de terre, les salsifis et la 
tomate

Le haricot est majoritairement positif pour la carotte, le 
céleri, le chou, le concombre, l’épinard, la betterave, la 
laitue, le maïs, et la pomme de terre
Les tomates, les asperges et les aubergines s’entraident 
à se développer
L’oignon est positif pour le développement de la carotte, 
la laitue, le panais, la mâche et le radis 
La courge s’associe parfaitement avec le chou, la laitue, le 
maïs et la pomme de terre
La laitue s’associe très bien avec la betterave, la carotte, 
le chou, la courge, la fève, le haricot, le navet, l’oignon, le 
poireau, le radis et la tomate

Le poireau est favorable à la poussée de l’artichaut, de 
l’asperge, la carotte, l’oignon, le céleri, la laitue et la tomate

La pomme de terre est une plante compagne du céleri, du 
maïs, du chou, la courge, l’épinard, la fève, du haricot, du 
potiron, du radis et de la tomate
Le radis permet de faire pousser la carotte, l’épinard, le 
concombre, l’épinard, le haricot, la laitue, l’oignon et les 
tomates.
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Nature
Natur
Entretenir autrement les espaces verts de la commune pour préserver la Nature : 
la gestion différenciée !

Le dernier rapport du Fonds Mondial pour la Nature 
(WWF)(1) le rappelait d’une manière assommante : la Vie 
disparaît de la planète terre à une vitesse vertigineuse. 
Au cours des 50 dernières années (1970-2020), la taille 
moyenne des populations d’animaux sauvages a diminué 
de 73 %. Ce qui est vrai à l’échelle mondiale l’est aussi 
à l’échelle locale. En Bretagne, une espèce animale sur 
cinq est en danger. Ainsi à Saint-Thégonnec Loc-Éguiner, 
comme ailleurs, hirondelles, grenouilles, papillons ou 
oiseaux des champs disparaissent.
Face à ce constat, la commune s’engage pour endiguer 
cette régression. Nous avons réalisé l’inventaire des 
espèces sauvages de notre territoire (Atlas de la 
Biodiversité Communale(2)) dont les conclusions ont 
permis de rédiger un Plan d’Action pour la Biodiversité(3). 
Celui-ci a été validé par le Conseil municipal en 
septembre 2023. Animations Nature pour les habitants et 
les scolaires, pose de nichoirs, diminution de la pollution 
lumineuse, plantation d’arbres, enherbement du cimetière 
de Saint-Thégonnec, enquêtes sur les oiseaux du jardin… 
Toutes ces réalisations découlent de ce Plan.

C’est également dans ce cadre, que depuis l’été 2023, un 
travail a été mené pour rationaliser l’entretien des espaces 
verts communaux. On parle de « gestion différenciée ». 
L’idée est d’entretenir « autant que nécessaire, mais 
aussi peu que possible » afin de permettre aux espèces 
sauvages de réaliser leur cycle biologique. Par exemple, 
les chenilles du papillon le Paon-du-jour se développent 
sur les orties pendant plusieurs semaines avant de se 
transformer. Elles ont donc besoin de zones non fauchées.

L’enherbement du cimetière, une action réalisée dans le cadre 
du Plan d’Action Biodiversité de la commune.

Le paon-du-jour, un papillon abondant mais fragile.

Tous les espaces gérés par les services techniques ont 
donc été recensés, cartographiés et le type d’entretien 
identifié. Il a été proposé de maintenir le rythme des 
tontes autour de l’église et au complexe sportif et de 
réduire la fréquence dans les autres secteurs. D’une 
manière plus fine, là où tout un secteur pouvait être tondu 
toutes les trois semaines, car il est utilisé par les piétons, 
on va maintenant entretenir régulièrement le chemin 
et ne couper qu’une fois par an, à l’automne, l’herbe en 
périphérie. Sur certains espaces, la tonte sera régulière au 
bord de la parcelle mais on laissera l’herbe se développer 
au centre. Un nouveau rythme d’entretien a également 
été ajouté : deux fois par an entre avril et octobre.

Flashez ce QR code 
pour consulter les 
rapports (1), (2) et (3)



Exemple du changement de pratique autour de l’école François-Marie Luzel

Pas d’entretien

l’année

↓

↓

↓

↑

Pas d’entretien ↑

l’année

Pas d’entretien

l’année

↓

↓

↓

↑

Pas d’entretien ↑

l’année
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La gestion différenciée est très favorable au chardonneret 
élégant qui se nourrit de graines de pissenlit

Chemin entre l’avenue de Park an Iliz et la rue Gorges 
Lacombe (face à la déchetterie). Chemin tondu régulièrement 

à gauche et zone fauchée annuellement à droite

Ce changement de pratique est bon pour la nature mais 
il permet également de diminuer la pollution sonore, 
les émissions de gaz à effet de serre et la diffusion de 
déchets plastiques (fils de coupe des débrousailleuses). 
Mais surtout, cela permet de faire gagner un temps 
considérable aux employés des services techniques pour 
se consacrer à d’autres tâches que la tonte. Là où ils 
passaient 112 heures par an à tondre autour de la cantine 
et à Menez Rouz, ils y passent aujourd’hui 44 heures par 
an. 

La mise en place de la gestion différenciée des espaces 
verts de la commune demande sans doute une période 
d’adaptation, car le paysage comme les habitudes 
changent. Mais ce n’est en aucun cas une absence 
d’entretien. C’est un changement de pratiques pour 
répondre à un enjeu vital pour l’humanité : la préservation 
de la biodiversité. Et dans ce cas, comme bien d’autres, 
la collectivité se doit de montrer l’exemple, car comme 
l’indique le WWF : « Ensemble, nous devons réussir. 
Nous n’avons qu’une seule planète vivante et une 
chance unique de bien faire les choses. »
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École François-Marie LUZEL
Skol Fañch an UHEL

Pour tous renseignements et inscriptions :

Kévin FERRE - rue du Pourquoi pas ?
Téléphone : 02 98 24 85 25 - Mail : ec.0292106g@ac-rennes.fr

Pour cette année scolaire 2024/2025, l’école accueille 198 élèves répartis en neuf classes multi-niveaux 
(cing classes monolingues et quatre classes bilingues). L’équipe pédagogique est composée de neuf 
enseignantes, quatre ATSEM et sept AESH. Les classes de maternelle se trouvent rue de la Gare et les 
classes d’élémentaire à Penn ar Park.
Cette année, les élèves de l’école vont plonger dans un océan de projets passionnants, alliant 
découvertes scientifiques, sportives et culturelles. Tous ces projets sont rendus possibles grâce aux 
associations de parents d’élèves.

La mer mise à l’honneur
L’année scolaire commence sur une note 
marine, avec une série de projets en lien avec 
la mer. Les élèves auront l’occasion de suivre 
l’aventure du Vendée Globe, célèbre course à la 
voile en solitaire autour du monde. Une sortie 
à Océanopolis, à Brest, leur permettra aussi 
de comprendre le fonctionnement de l’Océan 
mais également de prendre conscience de 
la richesse et de la fragilité de la biodiversité 
marine. Mais l’expérience ne s’arrête pas 
là. Une classe de mer est également au 
programme, où les élèves de CM2 partiront à 
la découverte de Crozon pour participer à des 
activités nautiques notamment.

Sport :  
des moments de partage  
et de dépassement de soi
En partenariat avec des clubs locaux, les 
enfants auront la chance de découvrir 
des disciplines variées :
■ Rugby avec le RAF Menez Are
■  Natation au Centre aquatique de 

Plourin-lès-Morlaix
■  Cross école collège à Plounéour-Ménez
■  Basket fauteuil avec le Handisport 

léonard
■ Gouren avec Ti ar Gouren 
■  Danse. En partenariat avec l’EHPAD 

Sainte-Bernadette, une professeure 
de danse de l’école intercommunale 
d’enseignement artistique du Pays de 
Morlaix proposera aux élèves un travail 
chorégraphique autour de la mémoire 
des gestes à partir d’un collectage 
auprès des résidents.

Jean-Luc ROUDAUT chante avec les élèves de maternelle  
dans le cadre du festival de la Baie des Livres.

Langues, cultures et sciences : 
découvertes et apprentissages diversifiés
L’ouverture aux langues et aux cultures se fait à la fois sur le plan régional 
et international. Les élèves auront la chance de s’initier au breton et à 
l’espagnol grâce à deux assistants de langue qui interviennent chaque 
semaine à l’école.
L’année sera également placée sous le signe de la culture. Dans le 
cadre du salon de ‘‘ la Baie des Livres ’’ qui s’est déroulé les 23 et 24 
novembre 2024 à Morlaix dont le thème était « Odyssée sous les mers », 
l’école a eu la chance d’accueillir trois auteurs : Jean-Luc ROUDAUT, 
Gwenola MORIZUR et Bertrand GALIC. D’autre part, les élèves de 
maternelle se rendront trois fois au cinéma et ceux d’élémentaire au 
théâtre de Morlaix. Deux spectacles se tiendront également à Saint-
Thégonnec.
Afin de sensibiliser les élèves aux enjeux environnementaux, des ateliers 
et des interventions seront organisés en collaboration avec Morlaix 
Communauté. Les projets se poursuivent sur l’Aire Terrestre Éducative 
avec de nouveaux financements et une animation sur le système solaire 
s’est tenue au mois d’octobre, menée par « Les Savants Fous ».
Comme chaque année, nous sommes attentifs à l’accueil des élèves 
porteurs de handicap et à la prise en charge des situations de 
harcèlement. Chaque élève est accueilli et respecté à l’école. Cette 
année scolaire s’annonce donc riche pour les élèves, avec des projets 
variés qui éveilleront leur curiosité, développeront leur créativité et 
renforceront leur esprit d’équipe dans un cadre apaisé et respectueux 
de tous.
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École du Sacré-Coeur
Skol ar Galon Sakr

Cette année, notre école accueille 103 élèves, de la petite section au CM2 au sein 
de ses quatre classes. L’équipe pédagogique est composée de six enseignants, 
deux ASEM et une AESH.

Projet de l’année : l’École Dehors
Depuis l’année dernière, le nouveau projet d’établissement du Sacré-Cœur est basé sur la 
recherche de nouvelles modalités d’apprentissages pour accompagner au mieux les élèves 
dans leurs diversités. C’est pourquoi, l’équipe pédagogique s’est lancée dans l’aventure 
de « l’École Dehors ». Après une première année de recherche et de formation pour les 
enseignants, il est maintenant temps d’expérimenter. Depuis le mois de septembre, toutes 
les classes réservent une demi-journée dans la semaine aux apprentissages à l’extérieur 
de la classe. Cette pratique d’enseignement, qui se veut régulière, s’exerce en pleine nature 
et permet souvent des approches interdisciplinaires. La classe dehors permet de donner 
du sens aux apprentissages par une expérience directe, sensitive. Les choses deviennent 
concrètes pour les élèves. Pour les enseignants, il s’agit de transposer des apprentissages 
avec d’autres modalités, ou bien de partir des découvertes et des questionnements des 
enfants faits dans le milieu extérieur.

Pour tous renseignements et inscriptions :

23 rue de la Gare - Téléphone : 02 98 79 40 43 ou 06 67 29 90 70
Mail : eco29.sc.st-thegonnec@e-c.bzh

Collège Sainte-Marie
Skolaj Itron Varia

Pour cette année scolaire 2024-2025, les élèves de 4ème et de 3ème du 
collège vont avoir l’opportunité de partir à l’étranger : en Allemagne pour 
les germanistes et en Espagne pour les hispanisants. 
Les élèves de 6ème retourneront cette année à Saint-Lary pour une semaine 
à la montagne. Au programme : cours de ski et découverte du village.
De nombreux temps forts seront proposés cette année : chorales de Noël, 
ateliers contre le harcèlement, forum des métiers, journée d’intégration 
pour les élèves de CM2, spectacle de fin d’année…
Une belle année en perspective !

Pour tous renseignements :

6 rue des écoles 
Téléphone : 02 98 79 41 43 - Mail : college.stemarie@ecmorlaix.fr

Site internet du groupe scolaire :  https://www.ecmorlaix.fr 
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École Sainte-Jeanne d’Arc
Skol Santez-Janed Ark

L’école Sainte-Jeanne d’Arc, située 
dans le bourg de Loc-Éguiner, 
accueille cette année 32 élèves de 
la petite section au CM2. Depuis 
cette rentrée, nous fonctionnons 
avec deux classes le matin et une 
classe unique l’après-midi. Dans 
notre école, plus qu’ailleurs, les 
enfants de tous les âges apprennent 
ensemble en développant l’entraide 
et la collaboration.

De nombreux travaux
Depuis la dernière année scolaire, les parents d’élèves ont 
redoublé d’efforts afin d’embellir l’école et de la rendre 
plus agréable pour les enfants. Le printemps avait vu 
l’installation dans la cour de bacs de fleurs, de carrés de 
potager, de bancs ainsi que d’un bac à sable en partenariat 
avec Nevez Amzer. En mai, les parents ont eux-mêmes 
installé une structure de jeux toute neuve. Durant l’été, 
c’est l’ancienne classe et les sanitaires de maternelle qui 
ont été entièrement rénovés afin d’accueillir la nouvelle 
classe à la rentrée de septembre.

Les activités redémarrent !
De nombreux projets ont déjà ponctué la reprise de l’école, comme les 
séances de bibliothèque au Ti Wanik avec Audrey une fois par période, 
les séances de piscine à l’espace aquatique de Plourin-lès-Morlaix tous 
les vendredis ou encore le projet hebdomadaire « École Dehors » dans 
les bois tous proches.

Pour tous renseignements et inscriptions :

5 place des Fontaines
Téléphone : 02 98 78 92 68 ou 06 67 29 90 70

Mail : eco29.ste-j-arc.loc-eguiner@e-c.bzh
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EPAL Ti Glas
Ti ar re Yaouank

Séjour à Barcelone
Fin octobre, trois espaces jeunes de l’association EPAL, dont celui 
de Saint-Thégonnec Loc-Éguiner, soit 36 jeunes, sont partis à 
Barcelone (Espagne).
Le Local Jeunes Ti ar re Yaouank préparait son séjour à Barcelone, 
depuis neuf mois. Actions et manifestations tout au long de l’année 
ont favorisé le financement de ce projet pour 13 jeunes de la 
commune ayant entre 13 et 15 ans.
Un séjour où les jeunes étaient acteurs de leurs vacances, avec 
la réalisation du programme d’activités, gestion d’un budget, 
implication dans les choix du quotidien... Au programme de ce 
voyage : le musée Pixar, la visite du marché de la Boquéria, un 
musée sur les illusions, déambulation dans les Ramblas, un musée 
spécial influenceurs, visite du Parc Güell... Un programme bien 
chargé, où les jeunes marchaient en moyenne 15 km par jour.
La spécificité de ce séjour c’est que les jeunes ont séjourné dans 
une auberge de jeunesse, où 90% des employés sont en situation 
de handicap.
Pour certains, ce fut le premier voyage en dehors de la France. Tous 
reviennent avec des souvenirs exceptionnels ainsi que de nouvelles 
découvertes culturelles et humaines.
Un nouveau projet de séjour à l’étranger pourrait être proposé par 
le local jeunes, en 2026.

Du nouveau pour la jeunesse !
Morgane ROHEL, après deux ans passé sur la commune, elle a quitté l’équipe pour 
de nouveaux projets personnels et professionnels.
Depuis le 6 novembre, c’est désormais Charlotte AUDIGUIER qui animera le local 
jeunes, Ti ar re Yaouank avec Franck et Dylan.
Les horaires d’ouverture et d’accueil du local reste inchangé.

Dates de fermetures de Ti Glas
Le centre EPAL Ti Glas sera fermé aux dates suivantes : 
■ Du 24 décembre 2024 (fermeture à 17h) au 1er  janvier 2025 
■ Fermeture le vendredi 30 mai
■ Fermeture estivale du 11 au 17 août
■ Journée de préparation de la rentrée : vendredi 29 août
■ Du 24 décembre 2025 (fermeture à 17h) au 4 janvier 2026.

Contacts :

Coordination : Caroline POSTOLLEC au 06 77 14 90 60  ou caroline.postollec@epal.asso.fr
Périscolaire (matin, midi et soir) : Gwen FICHOU au 09 66 82 68 65 ou saint-thegonnec@epal.asso.fr
ALSH (mercredis + vacances) : Laetitia JACQ au 06 02 03 83 46 ou saintthe.alsh@epal.asso.fr
Passerelle (10-13 ans) : Franck LESAGE au 06 60 21 30 84 ou saintthe.passerelle@epal.asso.fr 
Jeunesse/ Tremplin (accueil libre/13/15 ans) : Charlotte AUDIGUIER au 06 51 27 38 57 ou saintthe.jeunesse@epal.asso.fr
Sports : Dylan STERVINOU au 06 51 36 46 78 ou saintthe.sports@epal.asso.fr

Charlotte AUDIGUIER et 
Dylan STERVINOU
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Ti ar Bleizig

EHPAD Sainte-Bernadette
AHDOD Santez-Bernez

Cette année, la crèche s’est engagée à intégrer des produits recyclés et à 
favoriser l’inclusion de la nature dans ses activités quotidiennes.
Une matériauthèque a été mise en place grâce aux différents dons que font 
les parents tels que : des bouchons, coquillages, feuilles, rouleaux de papier 
toilette, flacons… Un bac de collecte est à disposition dans le hall d’entrée.
Vous pouvez y trouver aussi une grainothèque. Chacun est libre de déposer 
et de prendre les graines de son choix (fleurs, légumes…).
Plusieurs éléments naturels sont mis à disposition dans les différents pôles 
de jeux tels que des rondelles de bois, pommes de pin…

Peinture avec un mélange eau et terreAtelier manipulation

C’est toujours la joie à l’EHPAD 
Sainte-Bernadette : on se balade en 

triporteur, on danse pour Octobre 
rose, on va au cinéma voir le film  

« Été 44 », on supporte les coureurs 
au Relais du Loup, on mange 

entre amis et on joue une comédie 
musicale sur la Libération.

Atav e vez laouen an dud en AHDOD 
Santez Bernadeta : pourmen gant 
an teirrodeg-portezañr, dañsal evit 
an abadenn miz Here roz, mont d’ar 
sinema da welet ar film « Hañv 44 », 
kalonekaat ar rederien er Relais du 
Loup, debriñ etre mignoned ha c’hoari 
ur gomedienn war gan diwar-benn an 
Dieubidigezh.

Pour tous renseignements :

10 rue Lividic - Tél. : 02 98 79 42 44 - Site : https://www.asso-sainte-bernadette.fr/
Facebook et Instagram @maisonstebernadette

Pour tous renseignements :

Zone artisanale de Mêz-Menez
Téléphone :  09 52 45 82 90

Mail : tiarbleizig@people-and-baby.com
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2- Lieu où on travaillait les plantes 
3- Il en fallait beaucoup pour laver le lin 
4- Canal et pierre de schiste servant à rincer les plantes 
5- Pièce de toile issue du travail de la plante 
6- On y lavait le lin 
7- Action permettant d’améliorer la qualité du lin 
8- Riches paysans de la région au XVII° siècle 
9- Procédé de fabrication du tissu 
10- Elle était fabriquée avec le lin 
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SOLUTION

SOLUTION

Mots croisés
Gerioù kroaziet

Corrections
Reizhadurioù

Sudoku pour enfants
Sudoku evit bugale

Chaque ligne, chaque colonne et 
chaque bloc de 3 cases sur 2 doit 
contenir ces 6 dessins

1-  On le blanchissait

2-  Lieu où on travaillait les 
plantes

3-  Il en fallait beaucoup pour 
laver le lin

4-  Canal et pierre de schiste 
servant à rincer les plantes

5-  Pièce de toile issue du travail 
de la plante
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6-  On y lavait le lin

7-  Action permettant d’améliorer 
la qualité du lin

8-   Riches paysans de la région 
au XVII° siècle

9-  Procédé de fabrication du 
tissu

10-  Elle était fabriquée avec le lin
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Espace France Services et Agence Postale Communale
Egorenn Frañs Servij hag Ajañs-post ar Gumun

Partenaires locaux Missions Contacts et permanences

Centre Départemental 
d’Action Sociale (CDAS)

Accompagnement social
1er jeudi de chaque mois

9h-12h
Sur rdv, auprès de la mairie : 02 98 79 61 06

C.C.A.S Accompagnement social
1er jeudi de chaque mois

9h-11h
Sur rdv, auprès de la mairie : 02 98 79 61 06

Mission locale du Pays 
de Morlaix

Accompagner les jeunes de 16 à 25 
ans dans leur parcours d’insertion 

sociale et professionnelle

2ème et 4ème jeudi de chaque mois
14h-17h

Sur rdv, auprès de la mission locale : 02 98 15 15 50

Droit à l’Emploi
Territoire Zéro Chômeur 

de Longue Durée

Lutte contre le chômage de longue 
durée

Chaque mercredi,
de 13h30 à 17h

sans rendez-vous

Tribunal de proximité Conciliateur de justice
1er vendredi de chaque mois

9h-12h
Sur rdv, auprès de la mairie : 02 98 79 61 06

Gendarmerie
Nationale Conseil/orientation des particuliers, 

recueil de plaintes

1er vendredi de chaque mois
9h-12h

Sans rendez-vous

Direction Générale des 
Finances Publiques

Accueil de proximité des agents 
des Impôts

2ème et 4ème vendredi de chaque mois
14h-17h sur rdv, au 0 809 401 401,

impots.gouv.fr ou auprès de la mairie : 02 98 79 61 06

Studio Pennec Photos d’identité 1er mercredi de chaque mois
13h45-16h45

Permanences

Partenaires nationaux

Contact :
Tél. : 02 98 79 69 22
Mail : st-thegonnec-loc-eguiner@france-services.gouv.fr

Horaires :
(fermé le lundi) 
Mardi : 9h – 12h30 / 13h30 – 17h 
Mercredi : 13h30 – 17h 
Jeudi : 9h – 12h30 / 13h30 – 17h 
Vendredi : 9h – 12h30 
Samedi : 9h – 12h

À venir début 2025 :
Nouveau partenaire
Après une expérimentation dans 16 départements, l’URSSAF devrait 
rejoindre le panel des partenaires France Services. Ce partenariat 
permettra d’accompagner, notamment, les auto-entrepreneurs et les 
particuliers employeurs dans le cadre des chèques emploi-service.

France Identité
Dans le but de permettre au plus grand nombre l’utilisation de 
l’application pour smartphone, le renouvellement anticipé des cartes 
« ancienne version » (délivrées entre 2016 et 2021) sera accepté 
dans le but d’obtenir la nouvelle carte d’identité électronique.
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État civil
Marilh ar boblañs

État civil du 07/06 au 06/12/2024
Marilh ar boblañs eus ar 07/06 d’ar 14/11/2024

Naissances / Ganedigezhioù :  12

Mariages / Euredoù :  2

PACS / EKAG :  4
Pacte Civil de Solidarité / Emglev Keodedel A Gengred

Décès / Marv :  25

Numéros utiles
Niverennoù talvoudus

Suivez-nous sur les réseaux !
Heulit ac’hanomp war ar rouedadoù !

Samu : 15
Pompiers : 18
Gendarmerie : 17
Hôpital le plus proche : 
Centre Hospitalier des Pays de 
Morlaix, 15 rue de Kersaint Gilly, 
29600 Morlaix - 02 98 62 61 60

Médecins généralistes
Brigitte MORVAN
Tél. : 02 98 79 61 24
Aurélie LAPOUGE
Tél. : 02 57 65 02 09
Juliette HOREN
Tél. : 02 57 65 02 09

Masseur-Kinésithérapeute
Stéphane HENRIOT
Tél. : 02 98 78 14 88

Dentistes
Dr CAËR / Dr DA PURIFICAÇAO
Tél. : 02 98 61 95 97
scmdusourire29@gmail.com

Ostéopathe 
Chloé RIOU
Tél. au 07 60 24 30 62
ou sur Doctolib

Infirmières libérales
Patricia DOHOLLOU, Delphine 
COLLETER, Valérie MERRIEN, 
Sabine LE JEUNE, Orlane MADEC-
CLEI
Tél. : 02 98 79 65 12

Les infirmiers des enclos
Françoise BOUZIANE, Antoine 
DONVAL, Yannick LE GOFF, 
Ronan MOREAU, Isabelle 
PERRAUD
Tél. : 02 98 79 41 90
cabinetinfirmier.2gml@gmail.com

Ortophonistes
Albane CLOAREC
Téléphone : 07 55 66 79 76
Valentine GALLOUÉDEC
Téléphone : 07 88 67 69 71
Pour vous inscrire sur leur liste 
d’attente :
https://perfactive.fr/list/cloarec-gallouedec

Julie UGUEN
Téléphone : 06 98 90 11 38

Pharmacie
Muriel PERINI
Tél. : 02 98 79 61 01
Fax : 02 98 79 68 18
Ouvert du lundi au vendredi :
De 9h à 12h30 et de 14h à 19h30
Le samedi :
De 9h à 12h30 
Vous avez la possibilité de venir  
peser votre bébé et de le changer sur 
place.
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Commune Médiathèque

saintthegonnecloceguiner
https://www.instagram.com/saintthegonnecloceguiner/

mediatheque.saintthegonnecloc
https://www.instagram.com/mediatheque.saintthegonnecloc/

Commune de Saint-Thégonnec Loc-Eguiner 
https://www.facebook.com/loceguinersaintthegonnec/

Médiathèque Saint-Thégonnec Loc-Eguiner 
https://www.facebook.com/mediathequesaintthegonnecloceguiner

https://saint-thegonnec-loc-eguiner.bzh/

Inkanter : feuille d’informations bimensuelle  
(disponible dans les deux mairies et dans les 
commerces ainsi que sur les réseaux sociaux)

Flyer des activités trimestriels  
(disponible à la médiathèque, dans les deux mairies et 
sur les réseaux sociaux).

https://www.biblio-st-thegonnec-loc-eguiner.com/
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Paroles des associations
Kaoz ar c’hevredigezhioù

ÉCOLES - SKOLIOÙ

Associations de Parents d’élèves 
de l’école François-Marie LUZEL
A l’école FM LUZEL, on ne lâche rien !
Cette année encore aura vu de beaux projets se mettre en 
place pour la joie des enfants financés, en partie par les 
actions mises en place par nos deux associations Amicale 
Laïque et Div Yezh. Main dans la main, nous avons créé un 
bureau commun afin que tous les enfants soient représentés 
dans nos manifestations. C’est également le cas lorsqu’il 
faut défendre notre école lors de menaces de fermetures de 
classes. Plus que jamais, nous restons mobilisés pour que la 
scolarité à FM LUZEL se passe dans les meilleures conditions 
pour tous. Malheureusement, cela 
n’aura pas été suffisant pour sauver 
une classe pour cette rentrée…Mais 
nous restons sur le coup !
Une école attractive, dynamique, 
aux projets pédagogiques variés et 
ludiques, c’est ce que nous avons 
à cœur de défendre en partenariat 
direct avec l’équipe éducative.
Pour l’année à venir, les enfants 
auront accès à un très beau panel 
culturel et sportif, que ce soit autour 
de la musique, de la danse, du théâtre 
ou de différentes interventions 
sportives. Une équipe qui gagne pour 
le collectif  ! Nous sommes heureux 
au sein de nos deux associations 
de participer à cet éveil si important 
pour nos enfants, c’est pourquoi 
nos équipes ont démarré l’année 
pleine de projets ! Avant tout, de la 
CONVIVIALITE, c’est le mot d’ordre 
car c’est ce qui fédère le plus. Chaque vendredi avant le départ 
en vacances, une vente de crêpes et gâteaux est organisée 
pour passer un dernier goûter ensemble, et ça a un succès 
fou ! 
Une nouvelle soirée « repas dansant » et une fête de fin 
d’année accompagneront les traditionnelles ventes de sapins, 
chocolats, ainsi que le vide-grenier du printemps qui est en 
voie de devenir un incontournable (complet chaque année !).
APEL École Sainte-Jeanne d’Arc
L’Association des Parents d’Élèves de l’école Sainte-Jeanne 
d’Arc a vécu une année riche en réalisations pour le bien de 
notre petite école de village. Parmi les réussites marquantes, 
notre kig ha farz a rencontré un grand succès, alliant 
convivialité et soutien à l’école. Grâce aux fonds récoltés, 
nous avons pu installer une structure de jeux dans la cour de 
l’école, rénover une salle de classe et appuyer de nombreuses 
activités pédagogiques.
Pour l’année à venir, nous poursuivons avec le kig ha farz, 
prévu cette fois le dimanche 3 mars et d’autres actions comme 

des ventes ponctuelles pour financer les projets éducatifs et 
un voyage scolaire. Merci à tous les parents pour leur soutien 
constant !
APEL École du Sacré-Coeur
Les enseignants et les élèves de l’école du Sacré-Coeur ont 
fait leur rentrée le lundi 2 septembre.
L’Assemblée générale de l’APEL s’est déroulée le vendredi 13 
septembre.
Un nouveau bureau a été élu suite à plusieurs départs.
Nous souhaitons remercier les personnes qui nous quittent 
et qui ont participé activement au succès des évènements 
organisées par l’APEL en 2023-2024. Marie LE BARS et 
Elodie PRIGENT, co-présidentes, ont décidé de quitter leurs 
fonctions, elles sont remplacées par Laurence RICHÉ et 
Camille HOMSY. Nous remercions Marie et Elodie pour leur 

investissement ces deux dernières 
années et nous souhaitons la bienvenue 
aux deux nouvelles présidentes. Florian 
MILIN quitte pour sa part le poste 
de trésorier au sein de l’association, 
il est remplacé par Vincent LAUNAY. 
Camille RHOUMA a quitté le poste 
de secrétaire, elle est remplacée 
par Florent MASSÉ. C’est donc un 
nouveau bureau qui va entreprendre de 
nouvelles manifestations cette année 
en maintenant bien-sûr celles qui ont 
bien fonctionné l’an passé.
Comme chaque année, nous 
renouvelons la vente de chocolats 
de Noël ainsi que les sapins. Pour la 
seconde édition, le marché de Noël 
a eu lieu le 24 novembre à la salle 
des fêtes. Ce fut une nouvelle fois un 
franc succès ! La tant attendue soirée 
raclette/dansante fera son grand retour 
en début d’année 2025 !

Pour la suite, le nouveau bureau prend ses marques petit 
à petit afin de penser à de nouvelles idées : parc de jeux 
éphémère, soirée à thème, vide grenier...
Le but étant de participer aux différents trajets pour les sorties 
scolaires et les diverses activités proposées, le voyage des CM 
prévu en 2025 reste une priorité afin de financer une partie du 
séjour.
L’an passé, les actions de l’APEL ont permis à tous les élèves 
de participer à un stage de cirque durant une semaine. Stage 
qui s’est terminé par une magnifique représentation. Puis en 
fin d’année, une sortie au zoo de Trégomeur est venue clore 
une année riche en activités.
Il faut garder à l’esprit que le bureau de l’APEL est mis en 
place afin d’aider l’école à obtenir des fonds pour nos enfants 
et améliorer leurs infrastructures. Il est donc important que 
chacun participe de quelque manière que ce soit.
Nous vous remercions tous par avance.
Bonne fin d’année 2024 à vous tous et rendez-vous en 2025 
pour de nouvelles manifestations !
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CULTURE - SEVENADUR

Saint-Thégonnec Patrimoine Vivant
Voilà un peu plus d’un an que la tempête Ciaran a soufflé, 
occasionnant de nombreux dégâts chez les particuliers et sur 
le domaine public. Afin de dégager les sentiers de randonnée 
de la commune, de les sécuriser et de les rendre à nouveau 
praticables, la vingtaine de débroussailleurs bénévoles de 
l’association a effectué environ 1 300 heures cumulées de 
travail. Une centaine de cordes de bois ont ainsi été ramassées, 
fendues et stockées pour sécher. Elles seront vendues au 
profit du CCAS de la commune.
La chute des arbres, lors de la tempête, a parfois modifié 
profondément le terrain. Si, par endroits, de simples 
aménagements, des déviations et la pose de petites 
passerelles (Prad Gwenn et Killioù) ont permis d’ouvrir à 
nouveau les sentiers, il n’en a pas été de même entre Kerdraon 
et le Château de Penc’hoad. Là, un glissement de terrain 

APEL Collège Sainte-Marie
L’APEL (Association des Parents d’élèves de l’Enseignement 
Libre) du Collège Sainte-Marie organise tout au long de 
l’année différentes manifestations : vente de légumes, de 
saucissons, de pizzas... Nous avons également organisé 
notre tout premier loto qui a été un véritable succès ! Les 
bénéfices servent à participer aux financements des voyages 
scolaires, des activités telles que : les sorties de fin d’année, 
la participation au déplacement de l’équipe de basket du 
collège au championnat de France. Mais aussi l’achat de 
matériel ludo-pédagogique comme par exemple : l’achat de 
coussins d’assises dynamiques et élastiques, l’achat d’une 
cuve à récupération d’eau de pluie, l’achat de livres audio... 
Un grand merci aux parents bénévoles qui contribuent à la 
bonne réussite de ces manifestations. Nous encourageons les 
parents qui le souhaitent à nous rejoindre.

important, provoqué par le déracinement d’arbres, a rendu 
le circuit du Pays de Morlaix et du Tro Breizh absolument 
impraticable. La pose d’une passerelle était indispensable. 
Longue d’une quinzaine de mètres, elle repose sur le sol à 
l’aide de poteaux et elle est amarrée à la roche en surplomb. 
Sa construction a nécessité environ 130 heures de travail. 
C’est un ouvrage digne de vrais professionnels et le passage 
sur cette passerelle donne une très belle vue sur la Penzé et 
sa vallée.
Sur le circuit du Ferz, les ouvrages, construits il y a déjà 
plusieurs années, étaient fragilisés. Ils ont été partiellement 
détruits par la tempête. Deux nouveaux ponts ont été mis en 
place, l’un de 17 mètres enjambe le Koad Toulzac’h et un autre 
de 3 mètres permet de franchir le ruisseau de Dour Ruz. Cette 
réalisation a nécessité environ 120 heures de travail.
Le matériel nécessaire à la construction de la passerelle de 
Kerdraon et des ponts du Ferz a été entièrement financé par 
la commune. Une demande de subvention, dans le cadre 
d’une création d’un fonds spécial d’aide aux collectivités par 
le Département, a été déposée.
Pour faire connaître les sentiers de randonnée à la population 
locale et aux touristes, l’association a organisé, le soir du 
7 août, une marche sur le circuit de Kerdro, nettoyé et 
nouvellement balisé. Une centaine de randonneurs a participé 
à ce parcours de 8 km. D’autres marcheurs, sur un circuit plus 
court, ont découvert, aux alentours du bourg, quelques sites 
pittoresques rappelant la vie d’autrefois (lavoir, école, vieux 
commerces...).
Outre ces travaux, les sentiers ont été débroussaillés durant 
le printemps et l’été, la nature ayant, cette année, bien profité 
d’une météo pluvieuse !
L’association n’oublie pas les circuits PMR (pour Personnes 
à Mobilité Réduite) de Bodiniri. Afin de réduire les flaques 
d’eau sur les allées, un ensablement partiel sera réalisé après 
la chute des feuilles. Tout devrait être remis en ordre avant le 
printemps prochain. 

Nouveau pont sur le circuit du Fers
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SOLIDARITÉ - KENGRED

Aide aux devoirs
L’association de l’aide aux devoirs existe maintenant depuis de 
nombreuses années.
Le but de cette association est d’aider et accompagner les 
enfants des écoles François-Marie Luzel et du Sacré-Cœur.
La demande de la part des enseignants et des parents est de 
plus en plus importante. 
L’an dernier, cinq bénévoles nous ont quitté après de 
nombreuses années de fidélité. Nous avons accueilli de 
nouveaux volontaires pour compenser ce manque. Ceci afin 
de pouvoir suivre correctement les enfants.
Sans bénévoles, notre association n’existerait pas. Merci 
encore à eux. N’hésitez pas à nous rejoindre.
Maryvonne MILIN et Gisèle MIOSSEC, présidentes. 

Art’St Thé
L’association Art’St Thé existe depuis début 2023. Nous 
comptons une quinzaine d’adhérents. Nous vous proposons 
des ateliers trois fois par semaine : le mardi (14h-16h), le vendredi 
(18h-20h) et le samedi (13h-15h) selon vos disponibilités pour 
peindre (huile, aquarelle, pastels, graphites, acrylique…) 
et échanger. Il n’y a pas de professeur, chacun apporte son 
matériel mais les plus aguerris peuvent donner quelques 
conseils. Cette année, nous avons réalisé deux expositions à la 
salle Kanevedenn. Les visiteurs ont apprécié ces évènements. 
Nous gérons depuis 2023 le salon « Les Automnales » qui se 
tient à la salle des fêtes, le week-end de la Toussaint et qui 
a fêté cette année sa dixième édition. La majeure partie des 
bénéfices est reversée au CCAS.
Contact : Virginie DUVAL 06 63 40 96 37
Roland PAINCHAUD 06 14 18 02 45

MSD29 (Montagne Sport Détente 29)
Chaque année, l’Association Montagne Sport Détente 29 
organise deux séjours en montagne : un premier d’une 
semaine pendant les vacances scolaires d’hiver et un second 
hors vacances, à la fin du mois de mars. L’Assemblée générale 
de cette année s’est tenue le vendredi 20 septembre à 18h30 
et s’est clôturée par un apéritif dînatoire convivial.
Pour 2025, l’association a prévu deux séjours très attendus, déjà 
complets. Le premier se déroulera du 7 au 15 février au chalet 

Le Clos Savoyard à Châtel, 
au cœur du domaine des 
Portes du Soleil, en pension 
complète, offrant un cadre 
idéal pour une expérience 
sportive et chaleureuse 
en montagne. Le second 
séjour est programmé du 8 
au 15 mars à la Plaine des 
Praz à Chamonix, en demi-
pension, permettant aux 
participants de découvrir les 
merveilles de ce site alpin 
emblématique.
 

Contact : asso.msd29@gmail.com - www.msd29.fr
Tél : 06 16 76 34 46 ou 06 19 78 06 48

Saint-Thé Loisirs
Nous étions 17 adhérent(e)s inscrits pour la saison de 
septembre 2023 à juin 2024. Les séances ont toujours lieu le 
vendredi après-midi de 14h à 16h. 
Un rappel des activités au programme durant la saison dernière :  
les activités ont repris en septembre par la fabrication de 
boîtes « surprises » échangées lors de l’Assemblée générale. 
Ensuite, il y a eu les travaux de cartonnage avec le carnet de 
recettes. 
Après les vacances de la Toussaint, place aux décos de Noël : 
cadeaux d’invités, et surtout le centre de table lumineux qui a 
connu un grand succès. 
En décembre, l’activité se tourne vers les calendriers de 
l’Avent. 

LOISIRS - DUDI En janvier, nous retrouvons le cartonnage avec la boîte de 
rangement à étages et la corbeille à papier à facettes. 
Après Pâques, confection d’herbes de la pampa en laine, 
feuilles séchées et feuilles de palmier en papier épais. 
La fin de l’année est consacrée aux diverses finitions.

Yoga Méditation Bretagne 
Toujours autant 
de succès et  de 
nouveautés ! Cette 
nouvelle année pour 
notre association, 
la yourte a fait 
peau neuve après 
le passage de la 
tempête Ciaran, 
nous y sommes au 
sec et au chaud pour 
nos séances d’hiver! 
Cet été, les séances 
de yoga parent/
enfant, les bains 

vibratoires et les ateliers de yoga nidra (relaxation profonde) 
ont affiché complet. 
Pour cette année, les séances de yoga restaurateur, 
méditation et yoga vinyasa y sont toujours proposées et une 
nouvelle activité a démarré : la méditation créative, ou lâcher 
prise grâce au dessin. Nul besoin de savoir dessiner ! L’envie 
de se détendre et se recentrer suffit. Cette activité se déroule 
à l’annexe (même adresse), au coin du feu. Tout le matériel 
est fourni et elle est ouverte à tous (adultes, ados et enfants 
accompagnés de plus de 8 ans). Elles ont lieu le mercredi à 
18h30 et durent une heure. 
La volonté de l’association étant de rendre la méditation et 
le yoga accessibles pour tous,  les tarifs pour cette année 
encore restent le plus bas possible : 90 € pour une carte de 10 
séances ou 10 € à la séance. Un tarif spécial binôme parent/
enfant est proposé pour la méditation créative : 15 € / binôme 
pour une séance d’une heure.
Contact: 
yogameditationbretagne@gmail.com - 06 35 39 05 07
Page Facebook : Yoga Méditation Bretagne
www.yogameditationbretagne.jimdosite.com

Méditation créative
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MÉMOIRE - MEMOR

FNACA de Saint-Thégonnec
L’activité de la FNACA pour 2025 sera d’assister à toutes 
les fêtes patriotiques tel que le 19 mars, le 14 juillet, le 11 
novembre et à toutes les réunions, aussi bien communales 
que cantonales.
Ce sera également de représenter la FNACA aux obsèques de 
nos compatriotes avec les drapeaux et les repésentants. Nous 
allons poursuivre la réflexion et la mise en place du devoir de 
mémoire auprès des jeunes.
Le président : Louis ABGRALL.

Section des Officiers Mariniers en Retraite et 
Veuves du Canton de Saint-Thégonnec
Cette année, notre section à participé à toutes les cérémonies 
patriotiques de la commune :
-  Le 8 mai, cérémonie où notre camarade Cyrille CHARĹOU a 
été décoré de la Croix du Combattant et de la médaille de la 
Reconnaissance de la Nation pour sa participation en 1988 
aux missions en Mer Rouge, Océan 
Indien et Golfe Persique sur le porte-
avions Clemenceau. 

-  Le 8 juin 2024, à l’Hôpital Camfrout 
au Mémorial Indochine/Corée à 
l’inauguration de la stèle en l’honneur 
de Jean KEROMNES, ancien 
Maître Principal de l’aéronavale, 
abattu au-dessus de Dien Bien 
Phu et prisonnier du Viet Minh.  
(Photo de notre porte drapeau Éric 
BRETON devant la stèle). 

-  Le 29 septembre 2024, à l’invitation du 
Conseil local des jeunes, nous avons 
répondu présents à la journée de la 
Libération de la commune. Ce fut une 
belle journée  : cérémonie, exposition, 
conférence et débats. Bravo les jeunes !

Association de Soutien à la Ferme Galilée 
(Philippines)
De juin à juillet 2024, Karl, 
un jeune Philippin qui vit à 
la ferme Galilée, est venu 
passer quelques semaines en 
Bretagne. Il a séjourné une 
semaine au lycée du Nivot 
(merci à Anaïs POULIQUEN). Il 
a aussi passé quelques jours à 
Saint-Thégonnec Loc-Éguiner. 
Ce fut l’occasion d’échanger 
avec lui sur les conditions de 
travail à la ferme, ses études 
agricoles et ses projets. Karl est 
particulièrement intéressé par 
l’élevage. Il a été très bien accueilli par Bastian, Mary  et Peter 
UIJTERWAAL qui lui ont expliqué les activités de leur ferme.
L’été 2025, ce sera le tour d’un jeune Français d’effectuer un 
séjour à la ferme Galilée. Une partie du financement de notre 
association qui soutient une ferme pédagogique provient de 
la vente du papier. Vous pouvez donc déposer des journaux, 
magazines et vieux livres au local «Terre d’espoir» près de Ti 
ar re Yaouank.
Contact : Pascale ABGRALL
Tél : 02 98 79 47 35 - Mail : pascale.abgrall@gmail.com

Droit à l’Emploi Saint-Thé Loc
Depuis fin 2019, l’association Droit à l’Emploi Saint-Thé Loc 
(DAE) œuvre sur la commune en vue du plein emploi. Une 
étape importante a été le lancement de l’Entreprise à But 
d’Emploi Nevez Amzer en juin 2023. Celle-ci a embauché 13 
personnes privées d’emploi en 2024 et est actuellement à 30 
salariés à temps complet ou partiel selon leurs propres choix. 
Mais la création de Nevez Amzer ne signe pas l’arrêt des 
actions de DAE !
Le recensement, les contacts avec les personnes privées 
d’emploi et leur accompagnement nécessitent du temps et 
de l’énergie. Chaque semaine, nous sommes une dizaine de 
personnes à nous réunir autour de notre permanente Anaëlle 
LUDOVIC pour élaborer notre stratégie et nos actions.
De plus, en faisant du porte à porte, nous cherchons aussi 
à identifier les besoins des entreprises et des habitants pour 
faciliter le mieux vivre sur notre territoire.
Le 21 juin dernier, nous avons organisé notre premier marché 
à Park an Iliz avec près de 25 exposants le tout en musique  
(21 juin oblige).

Le 7 novembre, nous avons participé au mouvement national 
de la grève du chômage en nettoyant les alentours de Park 
an Iliz avec des bénévoles et des personnes privées d’emploi. 
Ceci permet aussi de rencontrer des habitants de la commune 
tout en nous rendant visibles et utiles à la population.
Le samedi 14 décembre, DAE a organisé la deuxième gratiféria 
(foire gratuite) à la salle du Kenkiz. Elle a donné lieu à des 
échanges et des rencontres pour envisager de nouvelles 
activités et tendre vers le plein emploi.
En cette fin d’année 2024, nous avons validé 10 personnes qui 
pourront entrer à Nevez Amzer prochainement. Valider une 
personne c’est, pendant environ 6 mois, des rencontres avec 
elle pour qu’elle soit en confiance et en bonne compréhension 
du projet en vue d’une intégration sereine et progressive vers 
l’emploi. Nous avons encore une autre dizaine de personnes 
avec lesquelles nous avons eu un premier contact.

Contact : Droit à l’Emploi Saint-Thé Loc
Zone d’Activité de Mêz Menez
Téléphone : 06 73 63 19 02
Mail : droitalemploi.saint.the.loc@gmail.com
Rencontre sans rendez-vous avec Anaëlle LUDOVIC 
à France Services tous les mercredis après-midi.

Éric BRETON, 
porte drapeau, 
devant la stèle
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Bleiz Gwenn ha Du Savat

Pratiquer la savate boxe française ici, en loisirs ou en 
compétition, c’est ce que proposent les Gwen ha Du Bleiz 
Savat, le club de Saint-Thégonnec qui vient d’entamer sa 
deuxième saison. Ses jeunes athlètes seront présents aux 
prochaines rencontres locales, pour leurs premiers assauts 
devant arbitres et juges. Sport de combat pieds-poings 
en vogue, la savate séduit par son caractère complet et 
accessible, notamment chez les jeunes et chez les femmes. 
Les coups ne sont pas portés et la pratique est sans risque. 
D’ailleurs, tout le monde est bienvenu, femmes et hommes, 
filles et garçons à partir de six ans, débutants ou non. Déjà 
une trentaine d’adhérents ont été séduits : rejoignez-les ! 
Christian vous accueille à ses cours mixtes et tous niveaux, 
salle omnisports. Cours enfants le lundi, 17h-18h. Les lundis, 
mercredis et vendredis, cours adolescents 18h-19h30, adultes, 
19h-21h. Il est possible de participer à un cours d’essai avant 
d’adhérer. Prévoir une paire de chaussures propres de 
rechange et sa bouteille d’eau.
Prenez contact pour plus d’informations : 06 17 17 10 61.

Gym.Adultes St Thé
C’est avec une grande satisfaction que le bureau de Gym.
Adultes St Thé a accueilli en septembre plusieurs nouvelles 
adhérentes aux différents cours proposés par l’association : en 
soirée, HIIT-fitness et Zumba le lundi, Strong et renforcement 
musculaire le mercredi ; en journée, renforcement musculaire 
le mardi matin et stretching en début d’après-midi le vendredi. 
Chaque année, le nombre d’adhérents hommes progresse 
également  : ceux qui participent depuis quelques années sont 
nos meilleurs porte-parole, ils témoignent de leur mieux-être 
grâce aux exercices hebdomadaires et rassurent les nouveaux 
lors de leur arrivée en salle.

SPORTS - SPORTOÙ
Notre Section est en voie de vieillissement et aurait besoin de 
nouveaux adhérents.
Je fais donc appel aux Officiers Mariniers de la commune 
volontaires pour venir agrandir nos effectifs. Vous serez les 
bienvenus !
Martial QUIVIGER, Président de la Section
Tél : 06 73 63 01 04

UNC (Union Nationale des Combattants)
Transmettre : 80ème anniversaire de la Libération.
Dans les classes aujourd’hui, ce sont les enfants du 21ème  
siècle, qui sont les passeurs de mémoire. 80 ans sont passés 
depuis la fin de la guerre, plus les années passent et plus les 
témoins, ceux qui parlent aujourd’hui, étaient jeunes ou enfants 
à l’époque, et c’est vraiment un moment de bascule parce que 
quand ils ne seront plus là, il nous restera quoi ? Les archives 
que nous avons dans les documentaires, les musées, c’est 
vrai que c’est une source mémorielle incroyable. L’expérience 
faite par le Conseil local des jeunes de Saint-Thégonnec 
Loc-Éguiner est formidable car ces élèves deviennent des 
apprentis historiens, et récupérer ces documents, les classer, 
essayer de les comprendre, de les exposer, c’est comme ça 
que l’histoire se construit. « C’est ça, faire de l’histoire, c’est 
faire des récits ».
Le sens d’une commémoration réside dans le projet qu’elle 
transmet et l’histoire qu’elle véhicule. Pour être comprise, 
cette histoire doit être enseignée et expliquée, notamment aux 
plus jeunes générations. L’exposition préparée et présentée 
par le Conseil local des jeunes de la commune a participé 
magnifiquement à la diffusion d’une culture et d’un socle de 
valeurs communs que les commémorations en cours ont 
précisément pour but d’entretenir et de raviver. Ils ont su par 
leur travail de mémoire  nous rappeler que la paix et la stabilité 
des États sont fragiles. 

Des guerres majeures, hybrides, voire de haute intensité sont 
possibles. 
Pour conserver les acquis de notre démocratie, faisons preuve 
de résilience, d’esprit de défense et d’unité face à l’ensemble 
des menaces multiformes du moment. 
Resserrons les rangs autour de nos armées constituées, ne 
l’oublions pas, des associations patriotiques, de nos enfants 
et petits-enfants, de nos jeunes voisins et amis.
Daniel AUTRET, président de l’UNC de Saint-Thégonnec  
Loc-Éguiner.
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Les adhésions se maintiennent entre 150 et 160 chaque 
année, l’association regroupe un public intergénérationnel de 
18 ans à plus de 85 ans. Pour encourager la participation aux 
activités sportives, le bureau propose des tarifs réduits aux  
membres d’un même foyer, aux jeunes étudiants et apprentis, 
aux demandeurs d’emploi, aux porteurs de handicap (avec 
certificat médical) .
En réflexion depuis 2023, et réalisé en début de cette année, 
nous avons proposé des serviettes microfibres décorées des 
anneaux olympiques, (2024 oblige) et du logo de la commune 
en couleur ! Opération réussie,  les serviettes 
ont été plébiscitées !
Depuis l’an dernier, l’association propose une 
sortie conviviale afin de favoriser les échanges 
entre adhérents. Le 20 septembre dernier, au 
moment de la grande marée, nous étions 30 à 
prendre la direction de Plouguerneau, pour une 
traversée à pied de l’estran jusqu’à l’Ile Vierge 
sous le soleil, puis la montée en haut du phare 
le plus haut d’Europe : petite aventure sportive 
qui a ravi les participants !
À la recherche d’une nouvelle activité, nous 
avons rencontré Mme BOUSQUET, professeur de QiGong et 
autres arts martiaux. Deux séances de découvertes ont été 
proposées en mai et juin. À chaque cours, nous étions plus 
de 40 personnes à nous initier à cette pratique favorisant 
la circulation de l’énergie dans le corps et assouplissant les 
articulations. Depuis le mois d’octobre, un cours est proposé 
le mercredi matin. Cependant, ce cours n’a pas pu être intégré 
dans l’offre de l’association, il est donc indépendant.  
Dès à présent, le bureau est en pleine réflexion pour proposer 
de nouvelles animations, tout en maintenant la qualité des 
cours de gym et l’esprit d’ouverture et de convivialité au sein 
de l’association. 

Qi Gong et Taiji Quan
La Chine s’invite une fois par semaine à la salle des fêtes 
(le mercredi 10h30)  grâce à l’association Gym.Adultes St 
Thé ! Isaure BOUSQUET, Terres d’Asie, initie depuis le mois 
d’octobre plus d’une quinzaine de pratiquants débutants à 
l’art d’évoluer tranquillement dans l’espace avec le Qi Gong et 
le Taiji Quan, art martial dit interne car il se construit sur des 
règles et ressentis intérieurs.
Les arts énergétiques et martiaux chinois s’appuient sur la 
connaissance des règles de placement entre les articulations 
de tout le corps pour produire un mouvement ou des séries 
de mouvements harmonieux, coordonnés, qui à eux seuls 
réparent, guérissent, maintiennent et conservent la vitalité.
Isaure BOUSQUET a vécu en Chine auprès de deux 

maitres chinois. Diplômée de la fédération officielle des arts 
énergétiques et martiaux chinois, elle est devenue Présidente 
du Comité Région Bretagne et Pays de Loire et elle enseigne 
depuis plus de 35 ans ! Nous avons compris qu’à Saint-
Thégonnec Loc-Éguiner nous sommes à la bonne école !

Saint-Thé Judo Club
Depuis plus de 20 ans déjà, le Saint-Thé Judo Club propose 
aux enfants de la commune de découvrir cet art martial qu’est 
le judo.

L’apprentissage se veut ludique et dans une totale 
bienveillance. Il est l’occasion de découvrir la maîtrise de soi 
et de son corps.
Les cours sont scindés en deux : le mardi de 17h à 18h pour 
les enfants de 5 à 7 ans puis de 18h à 19h pour les plus grands 
jusqu’à 11 ans.
Le club s’inscrit dans une expérience complète : les cours en 
petit comité pour commencer puis la participation aux shiaïs, 
des interclubs regroupant plusieurs associations du Finistère 
Nord. Enfin, pour les plus téméraires, la participation aux 
tournois départementaux...
Bien-sûr, l’aventure ne s’arrête pas là. L’association est affiliée 
au Kumo : l’école de judo morlaisienne. Ainsi, il est possible 
de participer aux cours des autres communes et l’âge venu, 
d’intégrer directement l’école.
Venez tenter l’expérience ! 
Contactez-nous : stthejudoclub@gmail.com
Facebook : St Thé Judo Club 

Tennis Club des 2 Rives
Après cette nouvelle rentrée, le Tennis Club des 2 Rives 
entame un nouveau virage en intégrant progressivement 
un nouveau sport à son arc. Il s’agit du Pickleball, un sport 
de raquettes entre le badminton, le tennis et le tennis de 
table. Tout au long de la saison 2025-2026, il sera proposé 
des sessions découvertes gratuites de ce sport et ce afin de 
préparer la saison 2025-2024. Cette saison, nous suivrons avec 
attention le championnat 
par équipe senior car ils 
sont montés en D2. Le 
Blackminton, au profit 
du Téléthon, sera aussi 
de la partie, n’hésitez 
pas à venir regarder ou 
participer car cela se joue 
sous lumières noires et 
en musique.
Renseignements: 
Mail : tc2rives@gmail.com
Tél : au 06 63 58 20 51




